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В результате жители 
королевства видели ис-
каженную, фальшивую 
реальность, что было 
выгодно властителям 
страны, - одураченны-
ми, сбитыми с толку 
людьми гораздо проще 
управлять. Разумеется, 
все это не более чем 
сказка. Однако, как го-
ворится, в каждой сказ-
ке есть лишь доля сказ-
ки, все остальное в ней 
- быль.

Конечно, наша Гос-
дума не королевство 
кривых зеркал. Хотя 
элемент мистики в зда-
нии на Охотном Ряду, 
похоже, присутствует. 
Некоторые депутаты в 
думских зеркалах отра-
жаются этакими круты-
ми оппозиционерами, 
борцами за интересы 
трудящихся: благород-
ная бледность, горящие 
глаза, сжатые кулаки. 
Кажется, вскочит сей-
час такой парламента-
рий в персональное авто 
и помчится баррикады 
строить. Однако все это 
лишь видимость, морок, 
отражение в кривом 
зеркале. На самом деле 
наш депутат ничего 
общего со своим зер-
кальным отражением 
не имеет - вполне себе 
упитан, спокоен, как 
удав, доволен собой и 
всем светом. Он, конеч-
но, может с гордостью 
именовать себя оппози-
ционером, однако на по-
верку нет в нем ничего 
оппозиционного, ну ни 
капельки.

На прошлой неде-
ле Госдума во втором 
(решающем) чтении 

проголосовала за прод-
ление заморозки нако-
пительной части пенсий 
до конца 2020 г. Всего 
за минуту законопро-
ект был принят 333 
голосами «за» при от-
сутствии голосов «про-
тив» и «воздержался». 
Напомним, нынешняя 
заморозка пенсионных 
накоплений уже пятая 
по счету. В 2014 г., когда 
этот «ледниковый пери-
од» только начинался, 
министр финансов РФ 
Антон Силуанов при-
знавался, что возвра-
щать изъятые средства 
никто не собирается, 
так как они «пошли на 
Крым». В последующие 
годы мораторий прод-
левался, это объясня-
лось тем, что в Пенси-
онном фонде не хватает 
денег на выплаты ны-
нешним пенсионерам. 
Гражданам, у которых 
изымались их пенсион-
ные отчисления, гово-
рилось, что вместо них 
они получают баллы, 
стоимость которых в 
последующем будет 
устанавливать государ-
ство. «Успокоительная 
пилюля», однако, мало 
кого примирила с дей-
ствительностью. Граж-
дане РФ привыкли к 
«завтракам», сервиру-
емым властями, отно-
ситься с повышенным 
недоверием. Мало ли 
что они там, наверху, 
наобещают. Какие еще 
баллы, что за стои-
мость, по какому прин-
ципу ее станет устанав-
ливать государство и 
будет ли вообще этим 
заниматься?

Однако то, что трево-
жит рядовых граждан, 
оставляет безмятеж-
ными депутатов, в том 
числе из так называе-
мых оппозиционных 
фракций. За пенсионе-
ров, одну из самых неза-
щищенных социальных 
групп, не заступился 
никто, включая депу-
татов от КПРФ. Хотя 
коммунистам классики 
марксизма-ленинизма 
как раз завещали отста-
ивать интересы просто-
го народа, в том числе 
с парламентской три-
буны. КПРФ вообще в 
последнее время ведет 
себя тише воды, ниже 
травы, с властью не свя-
зывается, послушно го-
лосуя за ее инициативы. 
Не видно красных зна-
мен и на митингах про-
теста, которые устраи-
вают врачи, шахтеры, 
фермеры, водители-
дальнобойщики.

Защищать права 
«униженных и оскор-
бленных», бороться за 
торжество социальной 
справедливости - свя-
щенный долг коммуни-
стов. Они же предпо-
читают, идя на поводу 
у Минфина, послушно 
замораживать пенсион-
ные накопления. После 
таких голосований воз-
никает ощущение, что 
КПРФ перестала быть 
«партией народа» и вся 
парламентская, так на-
зываемая системная оп-
позиция окончательно 
скисла. Осталось от нее 
лишь отражение в кри-
вом зеркале.

Максим Грегоров

 Демография

ЦИФРА НЕДЕЛИ

3000 инородных предметов, включая марлю, тампоны, инструменты и прочие 
материалы, используемые во время операций, ежегодно оставляют 
медики в телах пациентов, перенесших хирургические вмешательства, - 
сослался на статистику депутат Госдумы Александр Агеев.
Госдума рассматривает закрепление за пациентами права вести 
видеозапись операций, проводимых под общей анестезией.

Президент 
Владимир Путин 
объявил о новых 

мерах поддержки 
молодых семей и 
стимулирования 

рождаемости.
С 1 января 2018 года в 

России появится новый 
вид социальных выплат 
- пособие на первенца. 
Выплачивать его будут 
ежемесячно до дости-
жения ребенком полу-
тора лет.

Сумма выплаты в 
2018 году в среднем по 
стране составит 10,5 
тыс. рублей, заявил 
министр труда и соцза-
щиты РФ Максим То-
пилин. Правда, получат 
эти деньги не все - по-
собия будут адресными, 
они достанутся только 
тем семьям, в которых 
доход на каждого члена 
семьи составляет менее 
полутора прожиточных 
минимумов для трудо-
способного населения 
(эта величина устанав-
ливается каждым регио-
ном самостоятельно) за 
второй квартал преды-
дущего года. Само еже-
месячное пособие будет 
равняться прожиточно-
му минимуму для детей 
(размер которого также 
определяют местные 
власти) за второй квар-
тал предыдущего года. 
Словом, уровень семьи 
из трех человек, претен-
дующей на пособия, не 
должен превышать 4,5 
прожиточного миниму-
ма для трудоспособного 
населения.

В целом по стране 
прожиточный минимум 
для трудоспособного 
населения за второй 
квартал 2017 года со-

ставил 11 163 рубля, 
прожиточный минимум 
для ребенка - 10 160 ру-
блей. За три года на про-
грамму будет потрачено 
144,5 млрд рублей. Это 
значит, примерно 370 
тысяч семей будут еже-
месячно получать око-
ло 10 тыс. рублей. 

Кроме того, прези-
дент выступил с пред-
ложением продлить 
программу материнско-
го капитала за второго 
ребенка до 31 декабря 
2021 года и расширить 
возможности исполь-
зования сертификата. 
С нового года его мож-
но будет распределять 
в виде ежемесячных 
выплат особо нуждаю-
щимся семьям, помощь 
тоже будет адресной, 
как и с пособиями на 
первенца. Также мат-
капитал можно будет 
направить на уход за 
ребенком уже с двухме-
сячного возраста - мама 
в таком случае может 
продолжить образова-
ние или работу.

Представляя новые 
меры, Владимир Путин 
заявил: «Сегодня нам 
необходимо принять 
комплекс мер, которые 
позволят стабилизи-
ровать, не допустить 
снижения численно-
сти населения России в 
предстоящее десятиле-
тие». Однако некоторые 
эксперты полагают, что 
эти меры власти вряд 
ли увеличат население 
страны. Доктор эконо-
мических наук, профес-
сор Никита Кричевский 
считает: «Сейчас семьи 
заводят молодые люди, 
родившиеся в 90-х годах, 
в период «демографиче-
ской ямы». Их по факту 
не очень много. К тому 
же представители этого 
поколения стараются 
жить для себя, многие 
попросту не хотят за-
водить детей. Причина 
не только в недостатке 
денег, экономических 
проблемах, но и в пси-
хологии, которую мож-
но выразить лозунгом: 
«Бери от жизни все». По 

мнению Никиты Кри-
чевского, новые меры 
могут стимулировать 
матерей-одиночек, вот 
их число, считает уче-
ный, может возрасти в 
геометрической про-
грессии.

А вот депутат Госду-
мы Сергей Востребцов 
считает, что новое по-
собие даст стимул ро-
сту рождаемости. Он 
полагает, что 10 тыс. 
рублей - довольно при-
личная сумма: «Каждая 
копейка в этот период 
очень важна, особенно 
для глубинки. Это се-
рьезное подспорье на 
первые месяцы, когда 
только родился ребенок 
и идут большие траты». 

Не согласен с экспер-
том директор Институ-
та актуальной эконо-
мики, лидер движения 
«Новая Россия» Никита 
Исаев: «Предложен-
ные меры несут скорее 
агитационно-предвы-
борный характер, чем 
реальную помощь. 
Хотя бы потому, что, 
согласно этим реше-
ниям, постепенно рас-
ходовать материнский 
капитал на текущие 
нужды могут только се-
мьи с доходом не более 
одного прожиточного 
минимума в месяц и на 
протяжении полутора 
лет. При этом есть по-
требность не только у 
совсем мало имущих в 
использовании средств 
материнского капитала 
(хотя бы части) на те-
кущие нужды ребенка, 
но и при покупке, напри-
мер, дачи, где можно от-
дыхать с детьми (сейчас 
требуется, чтобы была 
возможность прописки 
и были подведены все 
коммуникации)».

Но даже если до-
пустить, что это всего 
лишь предвыборный 
ход, надо заметить, он 
удачный, свидетельству-
ющий о том, что у нас 
все-таки есть деньги на 
повышение социальных 
выплат, а значит, не все 
так плохо.

Андрей Князев

Помогут ли пособия 
повысить рождаемость?

Отражение 
в кривом зеркале
«Королевство кривых зеркал» - люди старшего поколения 
наверняка помнят этот замечательный фильм, снятый в начале 
1960-х. Зеркала, которые изготовляли тамошние мастера, 
все показывали наоборот. Молодые отражались в них стариками, 
а старики - молодыми, изможденные выглядели упитанными, 
а дородные - худощавыми.
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Юристы советуют 
туристам в случае 

болезни на отдыхе 
рассчитывать не 

на страховые компании, 
а брать с собой больше 

денег наличными.
По словам главы агент-

ства «Российское право» 
Алексея Самохвалова, в 
этом году поступает много 
жалоб от наших туристов 
на действия страховых ком-
паний: «В кризис число ту-
ристов уменьшилось, и не-
которые компании, чтобы 
привлечь клиентов, в два-
три раза опустили цены. Это 
не могло не отразиться на 
качестве обслуживания».

Так, если до 2014 года 
средняя цена медицинской 
страховки с покрытием 30 
тыс. евро стоила в среднем 
один евро в день, то сегодня 
одна из компаний, например, 
предлагает застраховать 
туриста на 180 дней в году 
всего лишь за 20 евро. Дру-
гая предлагает 90 дней за 60 
евро.

«Причем это полис с рас-
ширенным покрытием - он 
включает в себя гинеколо-
гию и стоматологию со сто-
имостью лечения не более 
250 евро за один прием», - 
объясняет Самохвалов.

По словам туристов, отка-
зывают им чаще всего имен-
но в стоматологических 
услугах, а также в лечении 
других неопасных болезней.

«Это может быть отрав-
ление, простуда, ушибы, од-
ним словом, все те болезни, 
без лечения которых турист, 
что называется, как-нибудь 
обойдется. Если же речь 
идет о сложных случаях, 
например, турист попал в 
аварию и лежит в реанима-
ции, то здесь страховой ком-
пании волей-неволей при-
ходится раскошеливаться, 
иначе дело пахнет оглаской 
и международным сканда-
лом», - продолжает Само-
хвалов.

Ну а что же делать тем, 
у кого, например, на отды-
хе за границей зуб заболел? 
«Один из туристов, Миха-
ил Н., оформил страховку 
с покрытием стоматологии 
в одной из самых крупных 
отечественных страховых 
компаний, - рассказывает 
Самохвалов. - Из Братисла-
вы Михаил позвонил в мо-
сковский офис и попросил 
направить его в клинику для 
бесплатного лечения».

Однако в страховой ле-
чить зуб туристу наотрез 
отказались: якобы у их ме-
дикал-ассистенса нет ника-
ких контактов с клиниками 

в Братиславе. Через два дня 
Михаил собирался выехать в 
Вену, еще через четыре дня 
- в Прагу. Однако ни в Вене, 
ни в Праге медикал-асси-
стенс ни с одной клиникой 
не работал! И это при том, 
что полис гарантировал ле-
чение по всему миру!

Михаилу предложили 
вылечить зуб за наличные, 
а затем привезти счет в мо-
сковский офис компании. 
Михаил так и сделал, одна-
ко потраченные на лечение 
зуба 200 евро ему вернуть 
после поездки отказались.

«Страховая потребовала 
провести в Москве целое 
медицинское расследование 
- доказать, что перед поезд-
кой зуб был здоров и что 
Михаил не отправился за 
границу нарочно, чтобы вы-
лечить свои больные зубы 
за счет страховщика в Ев-
ропе на халяву. Клиент по-
нял, что судебная волокита 
и экспертизы зай мут много 
времени и денег, и решил с 
ними не связываться», - про-
должает Самохвалов.

Причем похожие случаи, 
по словам юриста, в этом 
году происходят один за 
другим: «У одной турист-
ки у ребенка началась на 
курорте рвота и поднялась 
температура под сорок. За 
госпитализацию и анализы 
с нее запросили тысячу евро, 
страховая присылать гаран-
тийное письмо отказалась. 
Причем они не отказались 
напрямую, а неделю кор-
мили мать обещаниями - то 
нет сотрудника на месте, то 
письмо не дошло, надо вто-
рой раз выслать. И так до 
тех пор, пока ребенок через 
неделю не выздоровел сам».

Самые популярные отго-
ворки страховых компаний - 
мы вам перезвоним, мы вам 
звонили, но дозвониться не 
смогли. Нашли вашу карту 
в российской поликлинике, 
у вас, оказывается, это хро-
ническое, а мы хроникам не 
оплачиваем. Посмотрели 
вашу карту и выяснили, что 
у вас гипертония в тяжелой 
форме, диабет и еще куча за-
болеваний, вы не сообщили 
о них, когда страховались, 
а значит, страховка для вас 
стоила бы дороже, а эта не-
действительна...

«На самом деле все эти 
объяснения чистой воды об-
ман, - считает Самохвалов. 

- Увы, страховка после 2014 
года превращается в лохо-
трон - примерно такая же 
ситуация была в дикие 90-е, 
когда страховки уже суще-
ствовали, но платить за ле-
чение страховщики попро-
сту отказывались».

Не всякая медстраховка
выручит туриста

Советы отъезжающим 
от Алексея Самохвалова
Что делать, чтобы не остаться 
за границей без медицинской 
помощи?

Не оформляйте дополни-
тельных опций: как показы-
вает практика, именно по 
ним получить медпомощь 
оказывается сложнее всего.
Купив полис в машине возле 
посольства, в турагентстве, 
банке и так далее, не поле-
нитесь позвонить в страхо-
вую компанию и поинтере-
соваться, зарегистрирован 
ваш полис или нет. Нередко 
представители страховщи-
ка заполняют и продают бу-
мажные полисы, а данные 
застрахованного лица пере-
дать в страховую попросту 
«забывают».
Если вы заболели или с вами 
произошел за границей не-
счастный случай, а стра-
ховая заставляет вас идти 
лечиться за свои деньги и 
потом просто принести чеки, 
не соглашайтесь, в 90% слу-
чаев клиентам отказывают-
ся возвращать деньги под 
любыми предлогами. На-
пример, вы выбрали слиш-
ком дорогую клинику либо 
оказанная вам медпомощь 
не была экстренной.
Если страховщик начал вас 
динамить по телефону, нач-
ните писать ему письма по 
электронной почте, так у вас 
будут хоть какие-то доказа-
тельства.
Купите полис у зарубежной 
страховой компании: сде-
лать это можно, уже приехав 
на место либо оформив по-
лис из России по интерне-
ту. В отличие от российских 
коллег крупные загранич-
ные страховщики практиче-
ски никогда не кидают кли-
ентов, да и покрытие у них 
может доходить до миллио-
на долларов. Главный минус 
- посольства в Москве для 
оформления визы чаще все-
го требуют полис в бумаж-
ном варианте. Тогда лучше 
лишний раз потратиться и 
оформить две страховки.
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Любовь Козинец - обык-
новенная старушка, каких в 
городе много. Ветеранскими 
регалиями никогда не хва-
сталась, почестей и денег у 
государства не просила. Ее 
маленькую избушку, спря-
танную где-то между авто-
мобильной дорогой и строй-
кой нового торгового центра, 
непросто отыскать. Именно 
здесь, на дороге около дома, 
стояли две иномарки, на ко-
торые и рухнула кирпичная 
кладка ветхого домика.

Каким образом ветеран 
войны оказалась в постройке 
из брусьев, сооруженной еще 
в 70-х годах XIX века? И это 
несмотря на то, что домик 
давно был признан ветхим: 
несущие стены в трещинах, 
крыша в дырах. А недавно 
стало известно продолжение 
истории. Молодые автовла-
делицы подали иск к старуш-
ке с требованием возместить 
ущерб. Досудебная претен-
зия Ирины Рудько выгляде-
ла особенно цинично. Она 
хотела получить 850 тыс. руб. 
за автомобиль и 500 тыс. за 
моральный ущерб. «С по-
вреждением автомобиля я ис-
пытала нравственные стра-
дания, которые выразились 
в нарушении привычного 
образа жизни.  Автомобиль 
у меня один, и я лишилась 
возможности ездить на нем 
на работу», - было написано 
в заявлении. При этом выяс-
нилось, что форд - далеко не 
новый, а в Курской области 
автомобили в подобном со-
стоянии стоят от 320 до 410 
тыс. рублей.

Неожиданно для всех суд 
поддержал заявительниц, 
лишь слегка снизив суммы 
компенсаций. Более того, 
саму старушку обвинили в 
«ненадлежащем содержании 
дома». Таким образом, быв-
шая фронтовая медсестра 
оказалась должна барышням 
почти полмиллиона рублей. 
Чтобы нанять адвоката, она 
начала распродавать старин-
ную мебель, доставшуюся ей 
еще от родителей. Курский 

краеведческий музей при-
обрел у Козинец старинные 
стулья и зеркало начала ХХ 
века. Но денег все равно не 
хватало.

Племянница и одновре-
менно опекун Любови Кози-
нец Галина Ремжина считает, 
что в обрушении кирпичной 
кладки виноват застройщик 
торгового центра, располо-
женного через дорогу: «Во 
время строительства здесь 
велись масштабные работы, 
стоял постоянный грохот. 
Даже по стене соседней мно-
гоэтажки пошла трещина».

В конце ноября След-
ственный комитет начал 
проверку по этому случаю. 
Специалисты поставили под 
сомнение результаты экс-
пертизы, которой руковод-
ствовался суд. Следователи 
склонны считать, что в ра-
зыгравшейся драме виноват 
все-таки застройщик торго-
вого центра.

Городские власти себя 
виновными не считают, но 
попросили помочь старуш-
ке представителей бизнеса. 
«Бизнес-сообщество оказа-
ло помощь для решения про-
блемы, связанной с судеб-
ными издержками, которые 
понесут жильцы. Проблема 
решена», - поделился вице-
мэр Сергей Малахов.

По сообщениям СМИ, в 
старый дом пришел предста-
витель компании-застрой-
щика с сумкой денег. Там 
было ровно столько, сколько 
требовалось отдать постра-
давшим юным курянкам. 
Купюры передали адреса-
там. Казалось бы, конфликт 
исчерпан. Но адвокаты гово-
рят, что возникла своеобраз-
ная юридическая коллизия: 
автовладелицы получили 
огромную и незаслуженную 
компенсацию, стройка тор-
гового центра продолжается, 
а по решению суда винова-
той во всей этой истории по-
прежнему остается 95-лет-
няя старушка.

Наталья Пуртова

В Курске 95-летнюю женщину, ветерана войны, 
обязали выплатить компенсацию на полмиллиона 
рублей за то, что обвалившаяся стена ее ветхого 
дома повредила две иномарки.

Ветерана войны 
засудили
на полмиллиона
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Ведущий рубрики Николай Иванов

Опасные 
химикаты - 

в организме 
кошек

В крови домашних 
кошек обнаружено 
высокое содержание 
химического вещества 
под названием поли-
бромистый дифенил-
эфир, который выделя-
ют некоторые бытовые 
предметы.

Многие вещи в современ-
ных домах покрыты огне-
защитным составом. Этим 
средством пропитываются 
мебель, изделия из пластика, 
современная техника. Из-
вестно, что это вещество вре-
дит эндокринной системе, его 
связывают с возникновением 
у домашних животных ги-
пертиреоза - гиперфункции 
щитовидной железы. Из-за 
гормонального нарушения 
возникают быстрая потеря 
веса, перебои сердечного 
ритма, нервозность.

Ученые из Стокгольмско-
го университета проанализи-
ровали кровь кошек и пыль в 
квартирах, где они проводят 
большую часть жизни, и об-
наружили во всех пробах вы-
сокую концентрацию хими-
ческих частиц. Исследование 
подтвердило, что высокий 
уровень содержащих бром 
огнестойких добавок, отме-
ченный в крови домашних 
кошек, является следствием 
пыли в наших домах. «Кош-
ки вдыхают пыль, вместе с 
которой в их организмы по-
падают опасные химические 
вещества, которыми пропи-
тываются предметы мебели 
и современная техника», - 
рассказывают ученые.

Шведские исследовате-
ли, зафиксировавшие эн-
докринные нарушения у 
домашних питомцев, пре-
дупреждают: полученные 
результаты могут быть от-
несены и к маленьким де-
тям, которые суют в рот 
все подряд и могут быть 
подвергнуты воздействию 
опасных веществ не мень-
ше, чем кошки.

Уже давно средства ог-
незащиты с содержанием 
брома отнесены к опасной 
для здоровья химии. Одна-
ко это не останавливает их 
использование в быту. Мо-
гущественное индустри-
альное лобби отчаянно 
защищает свои коммерче-
ские интересы, принуждая 
пользоваться огнезащи-
той даже там, где в ней нет 
большой необходимости. 

  Угроза здоровью 
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Президент США До-
нальд Трамп официаль-
но признал Иерусалим 
столицей Израиля, 
распорядившись на-
чать процесс по пере-
носу посольства Со-
единенных Штатов из 
Тель-Авива в Святой 
город. Новость вызвала 
неоднозначную реак-
цию в международном 
сообществе.

Еврейский народ полу-
чил право создать свое госу-
дарство на основе резолю-
ции ООН, принятой в 1947 
году. Этот документ покон-
чил с британским колони-
альным мандатом и объ-
явил о формировании двух 
государств для двух народов 
- еврейского и арабского. 
Иерусалим разделился на 
две части: западная кон-
тролировалась Израилем, 
восточная - арабами. Но в 
ходе Шестидневной войны 
1967 года Израиль захва-
тил и восток Иерусалима, 
что ООН назвала наруше-
нием международного пра-
ва. Однако, как повелось, 
каждая новая победа в этом 
регионе приводит к новым, 
еще более ожесточенным 
конфликтам. Иерусалим 
превратился в культовый 
центр арабо-еврейского 
противостояния. 

И вот сейчас Дональд 
Трамп назло своим крити-
кам в США и европейским 
лидерам объявил о при-
знании Иерусалима, в том 
числе и его палестинской 
части, столицей еврейского 
государства с переносом в 
этот город американского 
посольства. Впервые за по-

следние годы обозначился 
раскол США с Европой - 
Германия, Франция и Вели-
кобритания резко высту-
пили против инициативы 
Трампа. Президент Франции 
Эммануэль Макрон назвал 
решение Трампа противо-
речащим международному 
закону и резолюциям ООН.

Но особенно болезненно 
восприняли решение Трам-
па в мусульманском мире. 
Лига арабских стран, еще 
недавно представлявшая 
собой карманную органи-
зацию Запада и поддержи-
вавшая все американские 
инициативы, приняла одну 
из самых жестких к США 
деклараций. Ее подписа-
ли главные союзники Ва-
шингтона - ОАЭ, Саудов-
ская Аравия и Иордания. 
В ней говорится о том, что 
США больше не являются 
посредником в израильско-
палестинских переговорах. 
Трамп усиливает напряже-
ние и углубляет раскол, что 
грозит погрузить регион в 
насилие и хаос.

В резуль-
тате демарша 
Трампа на Ближ-
нем Востоке может 
вспыхнуть новая война с 
формированием арабской 
антиизраильской коали-
ции. Трамп уничтожает 
созданную Обамой струк-
туру ближневосточных 
связей, которые были ори-
ентированы на свержение 
сирийского президента, 
когда Израиль превратился 
в неожиданного союзника 
ближневосточных религи-
озных режимов и ряда дей-
ствовавших в Сирии исла-
мистских группировок. Но 
создававшийся на протяже-
нии всего правления Обамы 
сирийский проект рухнул, 
и теперь Ближний Восток 
может вернуться к своему 
традиционному противо-
стоянию с Израилем.

Арабы и евреи жалуют-
ся на то, что жить в Иеруса-
лиме становится все труд-
нее, разделенный город 
переполнен ненавистью. 
В интервью «Нью-Йорк 

таймс» таксист Мухаммад, 
18 лет колесящий по Иеру-
салиму и его окрестностям, 
говорит о нарастающей ре-
лигиозной проблеме и ра-
сизме, в отношениях между 
арабами и евреями царит 

хаос. Евреи больше 
не садятся к нему 

в такси, а арабы 
не ходят в ев-
рейский тор-
говый центр. 
Если Мухам-
мад заедет в 
квартал, где 
живут орто-

д о к с а л ь н ы е 
иудеи, и они уз-

нают, что он араб, 
то его машину заки-

дывают камнями. «Здесь 
никогда не будет мира», 
- с грустью заключает Му-
хаммад.

Еврейка, переехавшая 
в Иерусалим из прибреж-
ного города, сказала жур-
налистам, что ей придется 
перебраться в Тель-Авив 
из-за того, что уже по-
ловина ее соседей стали 
слишком религиозными, - в 
Иерусалиме распростра-
няется радикальный иуда-
изм с его ограничениями и 
запретами. Она устала от 
этого.

Западные либералы, ко-
торые с такой радостью 
разжигали конфликты 
на территориях бывше-
го СССР и поддерживают 
вой ну Порошенко против 
восставшего Донбасса, сей-
час охвачены страхом, что 
из-за Трампа им придется 
столкнуться с более чем 
миллиардом разъяренных 
мусульман.

  Противостояние

Святой город погружается в хаос

В США стартуют гром-
кие клинические ис-
следования. Участ-
никам эксперимента 
перельют кровь более 
молодых людей. Пред-
полагается, что это 
позволит остановить 
процессы старения и 
обратить их вспять.

На протяжении веков у 
разных народов периоди-
чески возникали легенды 
о пьющих кровь бессмерт-
ных властителях, которые, 
пытаясь остановить время, 

употребляли кровь молодых 
девственниц. Тем не менее в 
науке существует понятие 
«парабиоз» - переливание 
крови от молодого донора 
(от 16 до 25 лет). Ученые за-
интересовались эксперимен-
тами, где пожилым мышам 
ввели кровь более молодых 
животных. Это привело к 
улучшению физической 
активности и когнитивных 
функций животных.

Сторонники подобных 
методов уверяют, что кровь 
молодого организма богата 
протеинами, улучшающими 
клеточные функции и спо-

собными активизировать об-
разование этих протеинов в 
организме реципиента. Пред-
приниматели уже создали 
несколько компаний по пре-
доставлению услуг. Они пред-
писаны людям старше 35 лет, 
вливание двух литров плазмы 
обойдется в 8 тысяч долларов.

В очередь за «молодой» 
кровью выстраиваются не 
желающие стареть состо-
ятельные бизнесмены, в 
основном перешедшие гра-
ницу 60 лет. Одним из них 
стал миллиардер Питер 
Тиль, который согласился 
на процедуру после ново-
стей о мощном омолажива-
ющем эффекте, оказанном 
молодой плазмой на мышь.

Правда, эксперты пре-
дупреждают, что опыты на 
грызунах довольно сильно 
отличают от аналогичной 
процедуры на людях. Меха-
низм омоложения мыши до 
конца не изучен, и нет точ-

ных свидетельств, что пе-
реливание может вернуть 
человеку молодость.

Тем не менее миллиар-
деры охвачены мечтой о 
вечной жизни. Основатель 
Amazon Джефф Безос тра-
тит сотни миллионов долла-
ров на компанию, которая 
занимается поисками элик-
сира молодости. Она сосре-
доточилась на том, чтобы 
научиться удалять из орга-
низма отжившие клетки, вы-
зывающие мышечную деге-
нерацию и артрит. Вложился 
в борьбу за долгожительство 
и основатель Google Сергей 
Брин, который согласился 
финансировать Националь-
ную академию медицины 
долгожительства. Битва за 
жизнь превращается в наци-
ональную идею американ-
ских миллиардеров, которые 
стремятся осуществить ска-
зочную мечту о покупке веч-
ной молодости. 

Миллионеры выстроились 
в очередь за «молодой» кровью

  Мечта о вечной жизни 
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СУММА СРОК 
РАЗМЕЩЕНИЯ

ДОХОД 
В МЕСЯЦ

ГОДОВОЙ 
ДОХОД

100 000 от 3 мес. 1 840 22 000

200 000 от 6 мес. 4 000 48 000

400 000 от 9 мес. 8 670 104 000

700 000 от 9 мес. 15 750 189 000

1 млн от 12 мес. 25 000 300 000
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Как уже писал 
«МН», за последние 
три года в России при-
нят целый ряд зако-
нов, которые могут 
лишить права соб-
ственности на зем-
лю большую часть 
населения. «Напри-
мер, закон о том, что 
можно снимать с уче-
та участки, которые 
стоят на кадастровом 
учете, но не внесены 
в ЕГРП. Таких участ-
ков у нас в стране 
70%», - напоминает 
глава Профсоюза са-
доводов России, пред-
седатель Нацсовета 
по земельной полити-
ке Людмила Голосова. 
Или внесенный в но-
ябре в Госдуму закон 
о самострое, который 
позволит органам 
местного самоуправ-
ления определять са-
мострой без решения 
суда.

Тем временем уже 
появились первые 
жертвы новых за-
конов - так, в под-
московном городе 
Долгопрудном почти 
шестьдесят владель-
цев участков оказа-
лись перед выбором: 
либо сносить свои 
дома и отдавать зем-
лю городским вла-
стям, либо выкупать 
свою же землю у 
города за 3,8 млн ру-
блей за каждый уча-
сток. Две семьи уже 
заключили с городом 
договор о выкупе 
участков в рассрочку.

«Участки оформ-
лены в собствен-
ность, они стоят на 
кадастровом учете, 
зарегистрированы в 
ЕГРН, - рассказывает 
правозащитник Ма-
рина Калмыкова. - 
Они были выделены 
еще в 1992 году под 
ИЖС, за это время 

участки продавались, 
передавались по на-
следству, люди жили 
спокойно, пока в 2017 
году администрация 
не обнаружила, что 
документы о пере-
даче земли за 1992 
год из архива потеря-
лись!»

«Когда владельцы 
участков регистриро-
вали право собствен-
ности, в кадастровой 
палате вопросов не 
возникало, - продол-
жает Калмыкова. 
- Получается, что ре-
гистрация права нас 
ни от чего не защи-
щает!»

За четверть века 
дома построили поч-
ти на всех участках. 
«Для многих из нас 
это единственное жи-
лье, - рассказывает 
Татьяна Политова, 
одна из собствен-
ников. - Некоторые 
продали свои квар-
тиры в городе, чтобы 
построиться».

Сама она купила 
участок десять лет 
назад. Тогда, вспоми-
нает женщина, в под-
линности документов 
ни в одной инстан-
ции не усомнились. 
Теперь на ее участок 
наложен арест. «По-
чему я должна выку-
пать свой участок по 
второму разу? У меня 
таких денег нет!» - 
возмущается Поли-
това.

Решение городско-
го суда об изъятии 
участков уже поддер-
жал областной суд. 
Пострадавшие соби-
раются обращаться 
в ЕСПЧ, но у многих 
на это просто нет де-
нег.

«То же самое было 
по выморочным квар-
тирам: людям во всех 
судах отказывали, 

пока Европейский 
суд не удовлетворил 
десяток исков. Толь-
ко тогда президент 
издал указ о вымо-
рочном жилье. По-
лучается, что у нас 
в России только под 
давлением Европы 

можно что-то сдви-
нуть», - полагает Ма-
рина Калмыкова.

По мнению Го-
лосовой, к такому 
повороту событий 
«надо готовиться 
всем гражданам Рос-
сийской Федерации».  
Она напоминает: те-
зис о том, что «земля 
должна стать доста-
точным ресурсом для 
наполнения местного 
бюджета», власти оз-
вучили в декабре 2012 
года. Премьер Мед-
ведев тут же составил 
«дорожную карту», и 
законы посыпались 
как из рога изобилия 
- штрафные санкции 
увеличили в 30-100 
раз, кадастровая сто-
имость земли вырос-
ла в 20-50 раз, следом 
выросли налоги.

Она напоминает: в 
России 24 тысячи му-
ниципальных образо-
ваний и «их права все 
расширяют и расши-
ряют».

При этом «сами 
чиновники поназа-
хватывали себе зем-
лю гектарами, по-
настроили дворцы и 
возвращать эту зем-
лю обратно государ-
ству не собираются», 
возмущается Голо-
сова.

Собственники могут 
лишиться своей земли

В Подмосковье дачников заставляют выкупать 
землю под домами за 3,8 миллиона рублей - 
то же самое грозит 70% россиян.

Конфликт между со-
седями в садовом това-
риществе в Ногинском 
районе продолжается с 
2009 года. Один из садо-
водов, судья на пенсии, 
скупил три участка бук-
вой Г, построил два кот-
теджа (для себя и семьи 
дочки), бассейн, провел 
газ. Оставалось прику-
пить четвертый участок.

Его владелец, простой 
водитель из Подмоско-
вья Александр, на своей 
даче постоянно не жи-
вет. У него только домик 
шесть на шесть. Даже ту-
алет - и тот на улице.

Стоит ли удивлять-
ся, что между соседями 
вспыхнула яростная 
классовая ненависть? 
Поначалу продавать 
свой участок судье 
Александр наотрез от-
казался. Потом поду-
мал-подумал и согласил-
ся: «Я ему предложил 
выкупить для меня уча-
сток на соседней улице, 
потом сделали бы об-
мен, и все!»

Был лишь один ню-
анс - участок на сосед-
ней улице с хорошим 
домом стоил в 2010 году 
4,5 млн, а участок само-
го Александра - 2,5 млн. 
Бывший судья на такой 
обмен не согласился.

Он предлагал выку-
пить землю по рыноч-
ной цене - 2,5 млн руб. 
Но на такие условия уже 
не соглашался Алек-
сандр. Он обвинял бо-
гатого соседа в том, что 
тот намеренно засоряет 
его участок - перебра-
сывает ему через забор 
дохлых крыс, собачьи 
экскременты и пакеты с 
бытовым мусором.

В один прекрасный 

день, приехав на дачу, 
Александр обнаружил, 
что в окнах перебиты 
почти все стекла. Он 
тут же написал заявле-
ние в полицию - по его 
словам, беспредел учи-
нил бывший судья. «Он 
стрелял в окна моей 
дачи из окон вторых 
этажей своих домов 
дробью, я ее нашел по-
том у себя внутри дома», 
- рассказывает постра-
давший.

А судья уверяет, что 
палить по окнам соседа 
он даже и не думал, по 
его версии, разгром сво-
ей дачи Александр учи-
нил сам, чтобы потом 
обвинить во всем бога-
ча. Ружья есть у обоих, 
причем на судью зареги-
стрировано целых пять 
(!) стволов.

Дальше дело дошло 
уже до стрельбы боевы-
ми патронами: в мае это-
го года два соседа снова 
начали разговор о про-
даже участка. «Я согла-
сился продать участок 
за 2,5 миллиона. Догово-
рились. Вдруг звонит его 
зять: мы дадим только 
полтора!» - возмущенно 
вспоминает Александр.

Сделка снова сорва-
лась. Оказалось, что 
зять судьи обратился 
в агентство недвижи-
мости, где ему назвали 
сегодняшнюю цену за 
участок - после кризиса 
она упала до полутора 
миллионов!

Соседи поругались, 
после чего судья начал 
палить по Александру 
боевыми патронами из 
окна своего коттеджа, 
во всяком случае, имен-
но такие показания дал 
Александр в полиции. 
Сосед же уверяет, что 
тот якобы снова выду-
мывает. В итоге уголов-
ное дело завели, но не 
по статье «Покушение 
на убийство», а как «Ху-
лиганство».

Экспертиза показала, 
что пули были выпуще-

ны не из ружей судьи и 
Александра. Сам он те-
перь обвиняет органы 
правопорядка в том, что 
они подделали результа-
ты экспертизы и вооб-
ще пытаются закрыть 
дело в интересах судьи.

«Хорошо еще, что 
возбудили уголовное 
дело, - комментирует 
глава Ассоциации адво-
катов России за права 
человека Мария Баст. 
- С другой стороны, пло-
хо, что органами до сих 
пор не установлено, от-
куда и кто стрелял. На 
этот счет «по горячим 
следам» не было прове-
дено необходимых экс-
пертиз».

А председатель Проф-
союза садоводов России 
Людмила Голосова от-
мечает, что конфликты 
между садоводами се-
годня вовсе не редкость: 
«Одно дело, когда по-
купают коттеджи в за-
крытом поселке - там 
одного достатка люди, 
и никому ни до кого 
дела нет. Садовое това-
рищество - это другое. 
6 соток и один домик 
шесть на шесть. Теперь в 
этот социалистический 
мирок вторгся капита-
лизм - среди участков 
со щитовыми домиками 
появились участки из 
трех-четырех участков с 
коттеджами и бассейна-
ми. Все это порождает 
взаимную ненависть».

Ее поддерживает Ма-
рия Баст: «Правоохра-
нители считают, раз нет 
трупа, то можно особо 
и не заморачиваться. 
Но труп в конце кон-
цов будет, как в громкой 
истории в Кратове. Тог-
да разъяренный дачник 
убил соседа, замучивше-
го его постоянным шу-
мом автосервиса, устро-
енного в соседнем дворе. 
В результате бойни по-
гибли 4 человека. Пока 
имеется нерешенный 
конфликт - будут стре-
лять!».

Соседские войны 
на 6 сотках

Войны между соседями 
по даче не утихают 

даже в зимнюю пору - 
в Ногинском районе дело 

дошло до стрельбы.
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Материалы подготовила 
Аделаида Сигида

В подмосковном городе Долгопрудном почти 
шестьдесят владельцев участков оказались пе-
ред выбором: либо сносить свои дома и отдавать 
землю городским властям, либо выкупать свою 
же землю у города за 3,8 млн рублей за каждый 
участок.
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Пристальное изучение
народного продукта - 

колбасы «Докторской» - 
показывает, 

что некоторые 
производители так 

увлекаются его тюнингом, 
что от классической 

«Докторской» 
в нем остается только 

название.

По оригинальному ре-
цепту «Докторской», разра-
ботанному в 30-е годы про-
шлого столетия, в ее состав 
могли входить только говя-
дина, свинина, яйца, молоко, 
соль и пряности. Сегодняш-
ний ГОСТ, которым руко-
водствуется большинство 
изготовителей, позволяет ис-
пользовать усилители 
вкуса, стабилизаторы, 
антиокислители. Вой-
дя во вкус и желая 
удешевить мясное из-
делие, недобросовест-
ные производители 
не стесняются еще 
больше расширять 
список «неправиль-
ных» добавок. Это 
показала проведенная 
недавно экспертиза 30 
марок колбасы «Док-
торская». В половине 
образцов, прошедших 
экспертизу, обнару-
жились следы анти-
биотиков, а в трех 
- ДНК лошади, ДНК 
кукурузы и генетический 
материал сои. Признание 
Роскачества получили лишь 
марки, соответствовавшие 
легендарному - советскому 
- рецепту колбасы. Кто уго-
дил в черный список, а кто 
удостоился Знака качества, 
узнал «МН».

Показать все, 
что скрыто

Сначала хорошие ново-
сти: все предприятия, зани-
мающиеся производством 
30 исследованных брендов, 
соблюдают санитарные 
нормы, правильно хранят и 
транспортируют свою про-
дукцию. Эксперты Роскаче-
ства также развеяли мифы 
о том, что производители 
добавляют в колбасу бума-
гу, искусственные консер-
ванты, влагоудерживающие 
фосфаты, мясо кошек и со-
бак. Ничего такого ни в од-
ном вареном мясном изде-
лии не обнаружено.

Но к качеству колбасы 
претензий оказалось нема-
ло: 13 изготовителей из 30 
указывали не соответству-
ющий действительности 
состав товара и скрывали 
такие ингредиенты, как соя 
или стабилизатор карраги-
нан (природный гелеобразо-
ватель, загуститель).

Кроме того, лабораторные 
испытания показали, что в 14 
батонах популярных у потре-
бителей марок присутствуют 
антибиотики. Но если в 13 

колбасных брендах их коли-
чество на уровне погрешно-
сти, то в колбасе торговой 
марки «Губернская мясная 
компания» количество анти-
биотика тетрациклиновой 
группы превышало макси-
мально допустимый уровень 

в 15 раз! Откуда в колбасе 
антибиотики? Они могут по-
явиться в продукте, если по-
сле лечения животного син-
тетическими веществами не 
прошло достаточно времени, 
в течение которого лекар-
ства выведутся из организ-
ма и мясо животного можно 
везти на убой.

Недовес теперь тоже 
встречается в редких случа-
ях. Этой проблемой стра-
дает лишь один произво-
дитель из 30 проверенных. 
Так, в 500-граммовой 
упаковке колбасы «Док-
торская» ТМ «Велком» не 
хватало больше 83 граммов. 
Вроде мелочь, а если посчи-
тать - почти 17% от общей 
массы колбасного батона.

Что в имени тебе моем?
Один из вопросов исследо-

вания касался использования 
привычного для россиян на-
звания колбасы. Напомним, 
«Докторскую» разработали 
в 30-е годы на заводе «Ми-
коян» по заказу Народно-
го комиссариата здравоох-
ранения. Свое врачебное 
название колбаса получила 
неспроста. Дело в том, что 
изначально она предназнача-
лась ни много ни мало «боль-
ным, подорвавшим здоровье 
в результате Гражданской 
войны и царского деспотиз-
ма». Изначально «Доктор-
ская» состояла только из го-
вядины, свинины, яиц, соли и 
молока, но в 1974 году ГОСТ 

дал слабину и разрешил до-
бавлять в народную колбасу 
нитрат натрия, крахмал, муку 
и специи.

Сегодня «Докторскую» 
можно выпускать не только 
по ГОСТу, но и по ТУ (тех-
ническим условиям) произ-
водителей. В этом случае 
в колбасу не возбраняется 
добавлять различные виды 
мяса, ароматизаторы, анти-
окислители, усилители вку-
са и т. д. Вопрос в другом: 
правомерно ли использо-
вать в сделанной по ТУ кол-
басе традиционное название 
«Докторская»? Вы удиви-
тесь, но да, можно. Если из-
готовитель указал в марки-
ровке достоверный состав 
продукта, законодательство 
не считает это нарушением. 
Пока требования идентифи-
кации наименований и под-
держивающий перечень го-

с т и р о в а н н ы х 
товаров не разработаны Та-
моженным союзом, потре-
бителю остается надеяться 
на собственное зрение: по-
купая «Докторскую», искать 
на ее упаковке аббревиатуру 
из четырех заветных букв, а 
не из двух.

Однако и тут не всегда 
стоит верить тому, что на-
писано. Ряд недобросовест-
ных производителей порой 
«скромно» умалчивает о 
добавлении в гостовскую 
«Докторскую» лишних ин-
гредиентов. Даже в гостов-
ской колбасе торговых 
марок «Егорьевская» и «Ца-
рицыно» нашлось куриное 
мясо механической обвалки.

Отрадно, что во всех 30 
образцах зафиксированы 
ДНК свиньи и коровы. То 
есть уверенно можно гово-
рить о том, что колбаса про-
изводится из мяса. Однако 
не только из мяса хрюшек 
и буренок, как завещали 
родоначальники «Доктор-

ской». В колбасе торговой 
марки «Стародворские 
колбасы» экспертиза 
нашла частицы костей 

и хрящей, шкурки птицы и 
фрагменты сердца, которые, 
судя по всему, скрываются 
под указанным на упаковке 
словосочетанием «живот-
ный белок». Впрочем, товар 
изготовлен по ТУ, поэтому в 
нарушители не попадает. В 
колбасе «Атяшево» экспер-
ты обнаружили части голов, 

частицы слизистых обо-
лочек и хрящей, о ко-
торых в маркировке 
не было ни слова. Как 
и информации о сое, 
найденной в колбасе 

«Новоалександров-
ского мясокомби-
ната». ДНК лошади 
обнаружена в кол-

басе под ТМ «Клин-
ский», а в колбасе 
«Горин Продукт» 
- хоть и мини-
мальное, но содер-

жание кукурузы.
- Производитель, в про-

дукции которого 95% чи-
стого мяса плюс молоко, 
яйца, соль, специи и кото-
рый дорожит своим име-
нем и репутацией, не будет 
класть какие-то доли про-
цента сои или кукурузы, 
чтобы это потом нанесло 
удар по его имиджу, - гово-
рит исполнительный ди-
ректор Национального со-
юза мясопереработчиков 
Екатерина Лучкина. - В 
настоящее время норматив-
ная база не подразу мевает 
четких разграничений 
между следовыми значени-
ями и действительно при-
сутствием того или иного 
вида сырья в продукте. Для 
анализа видового состава 
продукции используется 
качественный результат 
(«да - нет» или «нашли - не 
нашли»), а не количествен-
ный метод (если нашли, то 
сколько?). Чувствитель-
ность метода крайне высо-
ка, и двух молекул доста-
точно, чтобы определить 
наличие ингредиентов, не 
заявленных изготовителем 
на маркировке. Наш союз 
считает необходимым зако-
нодательно урегулировать 
данный вопрос.

Крахмал, разрешенный 
даже ГОСТом (но недопу-
стимый по опережающим 
стандартам Роскачества), 
выявлен в четырех торговых 
марках из 30 исследованных: 
«Вязанка», «Стародворские 
колбасы», «Вологодский мя-
сокомбинат» и «Горин Про-
дукт». К слову, если первые 
два производителя в этом 
хотя бы честно признались, 
последние два это скрыли. 
«Забыли» уведомить потре-
бителя о наличии в колбасе 
запрещенного ГОСТом кар-
рагинана (его применяют 
для хорошей консистенции 
фарша, когда в нем недо-
статочно функционального 
белка) «Ближние горки», 
«Велком», «Вязанка», «Горин 
Продукт», «Дмитрогорский 
продукт», «Микоян», «Мяс-
ной дом Бородина 1997» и 
«Черкизово».

Елена Хакимова 

колбаса вместо
таблеток?

«Äîêòîðñêàÿ»

 ЧИТАТЕЛЮ НА ЗАМЕТКУ                               
По результатам проведенной 
экспертизы товаром повы-
шенного качества признана 
колбаса «Докторская» ше-
сти торговых марок: «Бала-
хоновский мясокомбинат», 
«Мяснов», «Окраина», «Пит-
Продукт», «Томаровский мя-
сокомбинат» и «Фамильные 
колбасы».

р

По стандарту Роскачества 
колбаса «Докторская», пре-
тендующая на Знак качества, 
не должна содержать крахмал, 
консерванты и красители E102, 
E110, E124, E131, E132, а также 
антибиотики даже в следовых 
количествах.

По результатам проведенной 
экспертизы товаром повышен-
ного качества признана кол-
баса «Докторская» шести тор-
говых марок: «Балахоновский 
мясокомбинат», «Мяснов», 
«Окраина», «Пит-Продукт», 
«Томаровский мясокомбинат» 
и «Фамильные колбасы». Все 
они соответствуют требованиям 
не только к заявленному каче-
ству, но и к опережающему стан-
дарту Роскачества.

Качественным товаром, 
но немного не дотянувшим до 

повышенных стандартов, при-
знана колбаса торговых ма-
рок: «Великолукский мясо-
комбинат», «Владимирский 
стандарт», «Вологодский 
мясокомбинат», «Дымов», 
«КампоМос», «Клинский», 
«Мясницкий ряд», «Останки-
но», «Ремит», «Рублевский», 
«Стародворские колбасы».

Ну а товар с нарушения-
ми - это колбаса таких про-
изводителей, как «Царицы-
но», «Черкизово», «Велком», 
«Микоян», «Стародворские 
колбасы» («Вязанка»), «Атя-
шево», «Ближние горки», 
«Дмитрогорский продукт», 
«Горин продукт», «Губернская 
мясная компания», «Егорьев-
ская», «Мясной дом Боро-
дина 1997», «Новоалексан-
дровский мясокомбинат».

Лидеры и аутсайдеры
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25-летний Алекс Гил-
берт, в два года усынов-

ленный супругами из Но-
вой Зеландии, разыскал 

своих биологических 
родителей из России и 
встретился с ними. Ув-

леченный идеей поиска 
кровных родных, Алекс 

создал свой проект, 
чтобы помочь таким же 
приемным детям найти 

своих близких.

Алекс впервые увидел снег, 
приехав в Москву. Он тро-
гал его руками, подкидывал 
вверх, изу млялся как ребенок, 
наблюдая, как тает на ладонях 
пушистый белый ком. Корре-
спондент «МН» встретился с 
гостем из далекой Новой Зе-
ландии и расспросил о его не-
обычной истории.

Если быть точным, то 
Алекс, когда-то Саша, Алек-
сандр, снег уже видел в со-
всем юном возрасте, но он 
этого не помнит: с рождения 
и до двух лет Алекс Гилберт 
прожил в архангельском дет-
ском доме. А потом супруги 
Марк и Дженис из Новой Зе-
ландии усыновили малыша.

Приемная семья, 
ставшая родной

- Родители старались, 
чтобы мы с братом - а вме-
сте со мной они усынови-
ли еще одного мальчика 
- не забывали свою родину, 
- вспоминает Алекс. 

Марк и Дженис любят 
Россию, и в их доме всегда 
было много сувениров из его 
родной страны. При этом в 
Новой Зеландии не принято 
скрывать факт усыновления 
и ни для кого в обществе это 
не является чем-то зазорным, 
к приемным детям там отно-
сятся так же, как к остальным, 
- и в семьях, и в школе. Когда 
Алекс подрос, он узнал, что 
у него есть кровные мама и 

папа, которые живут в дале-
кой стране. Постепенно, уже 
в подростковом возрасте, по-
явилась мечта разыскать их. 

«Я очень люблю своих 
приемных отца и маму. Они 
полностью изменили мою 
жизнь, очень много сделали 
для того, чтобы я был счаст-
ливым, - говорит Алекс. - А 
еще я очень любил своего 
дедушку Колин МакКонаки, 
который много-
му нас научил. 
Недавно он 
умер, и это боль-
шая потеря для 
меня». Алекс за-
мечает, что, ко-
нечно, родители 
взволновались, 
когда он сооб-
щил им о своем 
желании разы-
скать кровных 
родственников. 
Но смогли пересилить себя и 
начали помогать сыну. «Я ни 
в коей мере не хотел ранить 
моих родителей. Мое реше-

ние не поколебало нашу лю-
бовь. То, что я в итоге нашел 
своих родных отца и мать, не 
повлияло на мои чувства к 
приемным родителям, я по-
прежнему очень сильно лю-
блю их», - отмечает Алекс. 

«Рад, что нашел 
кровных 
родителей»

Впервые в 
Россию Алекс 
попал четы-
ре года назад, 
когда специ-
ально приехал 
встретиться со 
своими био-
логическими 
р о д и т е л я м и . 
Он самостоя-
тельно с помо-
щью соцсетей 
нашел сначала 

маму Татьяну и уже от нее 
узнал о своем отце Михаиле. 
Правда, встреча с матерью 
была совсем не такой, какой 
представлял себе молодой 
человек. Родная мать не 
проявила никаких чувств, 
была смущена и даже, ка-
жется, несколько испуга-
на происходящим. Татьяна 
сама когда-то жила в дет-
ском доме. Она рассказа-
ла, что рождение сына не 
было запланировано, это 
был случайный роман, а с 
отцом ребенка она расста-
лась задолго до рождения 
Саши и не стала даже гово-
рить ему о беременности. 
Сама она поднять ребенка не 
могла и решила оставить его 
в роддоме. Возможно, этот 
тяжелый жизненный опыт 
наложил отпечаток на всю 
ее дальнейшую жизнь: сей-
час Татьяна тоже живет без-
радостно, семьи и детей у нее 
нет, есть работа в кафе и ин-
терес к спиртному...

Совсем иначе встретил 
сына Михаил. Мужчина ведь 
не знал о существовании 
сына и был просто счастлив, 
услышав такую новость! 

- Я был в восторге от 
знакомства с отцом! Он по-
трепал меня за вихры, крепко 
обнял, засыпал подарками! А 
еще я рад, что теперь у меня 
есть еще и сестричка! У Ми-
хаила хорошая семья, есть 
маленькая дочка Соня! - де-
лится радостью Алекс.

Приехав снова в Москву, 
Алекс не только еще раз 
встретился с отцом, но и 
успел побывать в Архангель-
ске в своем детском доме. «Я 
вернулся сюда, чтобы по-
смотреть на тот же самый 
сад и площадку, где я играл в 
младенчестве, - рассказыва-
ет Алекс. - Конечно, все из-
менилось со временем, но я 
был впечатлен тем, что этот 
приют получил награду как 
один из лучших в России!»

«Я усыновлен»
Вдохновленный своим 

опытом, Алекс Гилберт соз-
дал проект I am adopted («Я 
усыновлен»), который по-
могает уже выросшим при-
емным детям найти своих 
родных. Оказывается, тех, 
кто хочет это сделать, очень 
много! Например, в Новую 
Зеландию в 90-х годах было 
усыновлено более 700 де-
тей. Уже более 200 из них 
благодаря проекту Алекса 
нашли своих родных.

«Я сложил свой жизнен-
ный пазл и хочу, чтобы это 
получилось у других. Я видел 
молодых людей, плачущих 
от счастья, потому что они 
наконец встретились со сво-
ими кровными родителями. 
Это не значит, что они от-
казываются от приемных, 
нет. Для нас это значит, что 

наша семья - в случае, когда 
все складывается счастли-
во, - просто разрастается и у 
нас появляется еще больше 
близких людей, - говорит 
Алекс. - Конечно, бывает, 
что поиски оканчиваются 
печально: например, выяс-
няется, что биологических 
родителей уже нет на све-
те или (что, возможно, еще 
тяжелее вынести) кровные 
мать и отец не желают ни-
чего знать о появившемся 
на горизонте их ребенке. В 
этих случаях человеку очень 
нужна психологическая под-

держка, и в этом тоже помо-
гает наш проект».

Говоря о своем опыте, 
Алекс признается, что в его 
душе наступил покой. Он 
перестал мучиться предпо-
ложениями о том, кто же его 
кровные родители, и получил 
ответ на многие свои «поче-
му?». Более того, эти поиски 
укрепили его отношения и с 
приемными мамой и папой, 
которые убедились в любви 
сына к ним, а Алекс лишний 
раз удостоверился, что се-
мья готова поддержать его в 
любом начинании. Наконец, 
встреча с родным отцом по-
казала Алексу, что подобные 
ситуации тоже многому учат. 
Оказывается, иногда бывает, 
что родные даже не подозре-
вают о существовании ребен-
ка и не виноваты в том, что 
тот оказался в детском доме. 
Каждая история, каждая судь-
ба индивидуальна, и нельзя ви-
нить людей, не узнав правды.

«Без прошлого 
нас просто нет»

О своем проекте во время 
своего нынешнего визита в 
Москву Алекс Гилберт рас-
сказал Анне Кузнецовой, 
уполномоченному при прези-
денте РФ по правам ребенка, 
добившись встречи с ней, и 
даже написал о своей исто-
рии президенту России Вла-
димиру Путину! «Встретить-
ся с ним мне не удалось, но я 
верю, что эта встреча еще со-
стоится», - полон решимости 
парень. Он хочет помочь и 

российским детям, вырос-
шим без родителей в дет-
ских домах или в приемных 
семьях, найти своих род-
ных. В этом Алекса под-
держит благотворитель-
ный фонд «Арифметика 
добра», в гостях у которого 
Гилберт тоже побывал, по-
общавшись с российскими 
приемными родителями и 
детьми. «У каждого из нас 
есть прошлое - без него нас 

просто нет. Каждому важно 
знать свои корни, - замечает 
Диана Машкова, руководи-
тель клуба «Азбука прием-
ной семьи» фонда «Арифме-
тика добра». - Необходимо 
принять эту ситуацию и ува-
жать историю ребенка, его 
самого и его родственников. 
Важно, что это поможет ре-
бенку осознать себя в этом 
мире и быть психологически 
целостной личностью, а так-
же сохранить добрые отно-
шения с усыновителями».

Евгения Кузнецова
Фото из архива А. Гилберта

Алекс самостоя-
тельно разыскал 
маму, а уже от 
нее узнал о сво-
ем отце. Мать не 
проявила никаких 
чувств, зато отец 
был счастлив.

у р р д р

Семья Гилбертов. 
Алекс в детстве 
(крайний справа)

Алекс добился встречи 
с Анной Кузнецовой

wwwwww

РУССКАЯ СЕМЬЯ 
АЛЕКСА ГИЛБЕРТА

Встреча с отцом
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Российский рынок мамон-
товой кости, по некоторым 
оценкам, достигает 3 млрд ру-
блей. Если измерять на вес, то 
ежегодно добывается 50-60 
тонн ценного материала. По 
оценкам экспертов, до 90% 
мамонтовой кости на миро-
вом рынке имеют россий-
ское происхождение. Правда, 
львиная доля этого костяного 
потока идет мимо государ-
ственной кассы.

4,5 трлн рублей 
в земле

В дореволюционные вре-
мена мамонтовым промыс-
лом занимались повсемест-
но - это была одна из самых 
уважаемых и доходных про-
фессий. Резьбой по кости 
баловался Петр I, а при Ека-
терине II работа косторезов 
ценилась выше, чем работа 
ювелиров. 

К сожалению, российский 
косторезный промысел пере-
живает не лучшие времена. 
Известная на весь мир Холмо-
горская фабрика фактически 
не функционирует. Холмо-
горское косторезное училище 
набирает по пять студентов 
в год. Уникальные мастера и 
сейчас занимаются свобод-
ным творчеством. Единичные 
произведения искусства на-
ших мастеров уходят за очень 
хорошие деньги - более 
миллиона долларов.

По оценкам ученых, 
арктическая сибирская 
кладовая хранит останки 
от 10 до 150 миллионов 
мамонтов, а потенци-
альные ресурсы одной 
только Северо-Якутской 
провинции достигают 450 
тысяч тонн. Кости плохо-
го качества стоят от 5 ты-
сяч рублей за килограмм. 
Коллекционный бивень 
мамонта идет за 15-20 
тысяч рублей. Особенно це-
нятся парные крупные бивни 
- подобная находка потянет 
минимум на пару миллионов 
рублей. Если взять среднюю 
цену в 10 тысяч рублей за ки-
лограмм бивней, то можно 
сказать, что под ногами яку-
тов зарыто по меньшей мере 
4,5 триллиона рублей. Сум-
ма эта увеличится в два-три 
раза, если перевезти ценный 
груз через границу. А если 

еще возродить косторезное 
ремесло и продавать уже го-
товые изделия, то эта цифра 
возрастет многократно.

Начало костяной 
лихорадки

Долгое время российские 
«костеносные провинции» 
тревожили лишь редкие на-
учные экспедиции палеон-
тологов. В советское время 
добыча палеонтологических 
ископаемых была запрещена. 
Но второе рождение профес-
сии искателей бивней при-
шло с распадом СССР. К тому 
же в это время ОНН наложи-
ла вето на торговлю слоно-
вой костью из-за сокращения 
популяции слонов в Африке 

и Азии, что заставило эти 
регионы срочно искать аль-
тернативу. И они нашли ее 
- бивни мамонта. Довольно 
быстро выяснилось, а вернее 
вспомнилось, что Россия бо-
гата не только природными 
минеральными ресурсами, но 
и палеонтологическими ис-
копаемыми.

В голодные девяностые 
годы охота на кость мамон-
та еще не носила массового 

характера. Люди чаще сби-
вались в артели мыть золото, 
драгоценные камни, толь-
ко-только стали появляться 
первые охотники за бивнями 
ископаемых животных.

- Мы их находили на берегу 
на острове Большой Ляхов-
ский Новосибирского архипе-
лага, - вспоминает известный 
геолог Юрий Толпегин. - За 
лето берег моря мог в неко-
торых местах обрушиться на 
11 метров по высоте, а вместе 
с ним вскрывались и останки 
мамонтов. Технология добычи 
была оригинальной. На Севе-
ре нет регулярных отливов и 
приливов, как на других ши-
ротах. Можешь месяц проси-
деть у моря - и отлива не будет. 
Когда он наступает - успевай 

только собирать урожай. 
У меня даже метода своя 
появилась. После отлива 
дно вязкое - мало успева-
ешь унести, я придумал 
привязывать поплавки к 
костям, чтобы потом на 
лодке их вытянуть. До-
бывали по тем временам 
промышленными мас-
штабами - тонну за сезон. 
Но потом якутское пра-
вительство прикрыло эту 
лавочку и передало этот 
бизнес местным жителям. 

Теперь оно же борется с кон-
трабандой товара в Китай.

Самая известная история 
произошла в 2010 году, когда 
россиян Михаила Гладышева 
и Андрея Звонкова признали 
виновными в контрабанде 
бивней мамонта. Они скупали 
товар у черных копателей и 
по поддельным документам 
вывозили его за границу. В 
общей сложности крими-
нальная парочка переправила 

более 100 тонн ценного мате-
риала на сумму свыше 50 млн 
долларов.

Якутский Клондайк
Нельзя сказать, что сегод-

ня в этой сфере царят хаос и 
полное беззаконие. Все эти 
годы предпринимаются по-
пытки упорядочить дикую 
добычу бивней мохнатых вы-
мерших животных, но пере-
вести на цивилизованные 
рельсы этот бизнес не полу-
чается. По существующим 
правилам, любой гражданин 
может получить лицензию 
на сбор и спокойно собирать 
с поверхности земли бивни 
и кости «без использования 
специальных инструментов и 
оборудования». Она доступна 
- ее стоимость 7,5 тысячи ру-
блей на пять лет. С лицензией 
добычу можно официально 
вывезти за границу. Правда, 
с легализацией находки все 
непросто: надо сдать отчет в 
Росприроднадзор о том, где 
были сделаны находки, вы-
бить разрешение на вывоз у 
Министерства культуры. Но, 
как это у нас обычно бывает, 
официально работают едини-
цы. За 2016 год было выдано 
всего-навсего 300 лицензий.

- Желающих пойти на 
мамонта немало, но, чтобы 
добыть его, нужно хорошо 
потратиться, - рассказывает 
геолог Павел Селиванов. - 

Дорога, снаряжение, заброска 
на место и прочие сопутству-
ющие расходы очень вели-

ки. Многие закладывают 
квартиры, берут кре-

диты. Нужно иметь 
и связи с местны-
ми - просто так на 
«рыбные места» 
никто не выведет, 

а если залезть на 
чужую территорию, то это 
чревато самыми неприятны-
ми последствиями. Нередки 
случаи, когда искатели не 
возвращаются. Жестокая се-
верная природа или челове-
ческая жадность губят этих 
людей - бог весть. Обычному 
«солдату фортуны» в этом 
бизнесе не заработать, но, не-
смотря на все это, охотники 
все равно не переводятся.

В прежние времена у мест-
ных жителей было не приня-
то тревожить последний сон 
мамонтов - плохая примета, 
но голод не тетка. Мамонты 
- один из немногих бизнесов 
на Севере, который кормит 
коренное население. Основ-
ные места добычи контроли-
руются местными.

Причем дело у них по-
ставлено на широкую ногу: в 
добыче задействованы мото-
помпы, которыми вымыва-
ют берега рек и протаивают 
целые пещеры в мерзлоте. 
Уничтожение слоев вечной 
мерзлоты и нарушение це-
лостности почвы негативно 
отражаются на экологии 
региона. Кроме того, такая 
добыча представляет се-
рьезную угрозу для научных 
изысканий - в результате 
применения подобного ме-
тода разрушаются останки 
доисторических животных. 
«Пропадают плоть, кожный 
покров и кровь мамонтов, ко-
торые представляют особую 
ценность. Это наносит вред 
научно-исследовательской 
работе, делая в том числе не-
возможным клонирование», 
- сокрушается руководитель 
Отдела изучения мамонто-
вой фауны Академии наук 
Республики Саха Альберт 
Протопопов.

На простое, разрешен-
ное законом такое собира-
тельство совсем не похоже. 
Скорее на времена Дикого 
Запада.

Вячеслав Степовой
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Россиян Михаила Гладышева и Ан-
дрея Звонкова признали виновны-
ми в контрабанде бивней мамонта и 
приговорили к 8 годам лишения сво-
боды условно. Они скупали товар у 
черных копателей и по поддельным 
документам вывозили его за грани-
цу. В общей сложности криминаль-
ная парочка переправила более 100 
тонн ценного материала на сумму 
свыше 50 млн долларов.

Несмотря на то что мамонты вымерли десять тысяч 
лет назад, они продолжают кормить население 
Крайнего Севера и могли бы стать серьезной со-
ставляющей в экономике региона.

ОХОТНИКИ 
НА МАМОНТОВ 
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Корреспондент «МН»
встретился 

с сотрудниками НИИ 
гриппа, в котором 

осуществляется 
глобальный надзор за 

гриппом по территории 
всей страны, и узнал, 

каких сюрпризов от этой 
вирусной инфекции ждать 

россиянам нынешней 
зимой.

ФГБУ «НИИ гриппа» 
Минздрава России находится 
в Санкт-Петербурге. Здесь 
создают и испыты-
вают новые вакци-
ны, которыми при-
вивают население, 
разрабатывают 
стратегию профи-
лактики гриппа, 
изучают изменчи-
вость вирусов и про-
гнозируют возник-
новение эпидемий.

Беседа с докто-
ром медицинских 
наук, профессором, 
врачом-инфекцио-
нистом, руководи-
телем отдела респи-
раторных вирусных 
инфекций Ольгой 
Афанасьевой нача-
лась с главного во-
проса - когда ждать 
эпидемии гриппа?

- По нашим прогно-
зам, очередной эпи-
демический подъем 
гриппозной инфекции 
следует ожидать в кон-
це декабря. Вероятно, 
эпидемия гриппа продолжит-
ся и в каникулярный период, 
то есть в январе-феврале.

- Чего ждать от актив-
ной фазы эпидемии гриппа 
- переполненных больниц, за-
крытых школ?

- Не существует стопро-
центного прогноза, как бу-
дет развиваться болезнь в 
этом сезоне. Эпидемия мо-
жет пройти довольно глад-
ко, а может иметь и тяжелые 
последствия. Все зависит от 
того, какой вирус будет до-
минировать, насколько он 
активен, какие возрастные 
группы населения будут 
наиболее уязвимы. И конеч-
но же, важную роль играют 
защитные механизмы чело-
веческого организма. Мы 
надеемся, что профилакти-
ка гриппа с применением со-
временных вакцин, успешно 
проведенная в НИИ гриппа 
этой осенью, сыграет по-
ложительную роль и не 
позволит развиться эпиде-
мии. Тем более что состав 
вакцины против постоянно 
мутирующего вируса еже-
годно обновляется, чтобы 
соответствовать тем штам-
мам вирусов гриппа, кото-
рые циркулируют в данный 
эпидемический сезон. Мож-
но сказать, что в этом сезо-
не мы ожидаем эпидемию 
средней интенсивности и 
продолжительности.

- Чем нынешняя вакцина 
отличается от прошлогод-
ней?

- Тем, что в ее составе 
штамм вируса гриппа типа 
А (H1N1) под названием 
«Калифорния» заменен на 
штамм «Мичиган». Здесь 
нужно вспомнить историю 
мутации пандемического 
вируса A (H1N1), входяще-
го в состав вакцины. Это 
тот самый вирус, который в 
процессе мутации семь лет 
назад распространился по 
всему миру и вызвал панде-
мию гриппа в 2009-2010 
годах. Тогда наблюда-
лись многочисленные 
смертельные исходы. В 
2015-2016 годах очеред-
ную эпидемию гриппа 
спровоцировал тот же 
пандемический вирус, 
но уже претерпевший 
некоторые изменения в 
своем геноме. В настоя-
щее время установлено, 
что на эпидемиологиче-
ской арене циркулируют 
три типа вирусов гриппа: 
A (H1N1), А (H3N2) и 
вирусы группы В. Зная 
это, мы в равном соотно-
шении ввели их в вакцину 
этого года.

- Насколько сложен 
процесс создания новой 
вакцины?

- Вакцина может быть раз-
работана в короткие сроки. 

А вот ее путь от разработ-
ки до аптеки может занять 
до 10 лет и больше. Во-

первых, новый препарат 
должен быть безопасен и 
безвреден при применении, 
во-вторых, конечно же, 
быть эффективным, т. е. за-
щищать человека. Поэтому 
новая вакцина проверяется 
сначала на животных, затем 
ее испытывают в несколько 
этапов с участием волонте-
ров. И только после этого 
вакцина регистрируется, 
получает паспорт и транс-
портируется в больницы, 
поликлиники и аптеки для 
вакцинации широких масс 
населения. Опыт-

ные образцы сохраняются 
в нашем институте, чтобы 
в следующем году можно 

было быстро, по уже отрабо-
танной технологии произве-
сти новую вакцину с учетом 
мутации вирусов гриппа.

- Вирус гриппа мутиру-
ет постоянно, - включается 
в разговор старший науч-
ный сотрудник НИИ гриппа 
Игорь Никоноров. Он берет 
с полки огромный том меди-
цинского справочника и объ-
ясняет буквально на пальцах: 
- Наш генетик Андрей Ко-
миссаров любит объяснять 
так. Представьте, что это 
роман «Война и мир» Льва 
Толстого и я прошу вас пере-
писать его. Вы день за днем 
переписываете текст и, за-
кончив, просите другого че-
ловека переписать то, что 
написали вы. Он это делает и 
снова просит кого-то скопи-
ровать текст. И так по цепоч-
ке. В результате получаются 
вроде бы одинаковые тома 
«Войны и мира», которые 
на самом деле неидентичны, 
ведь получившие задание 
люди обязательно допустят 
ошибки - орфографические, 

синтаксические. То же 
самое происходит и с 
геномом вируса грип-
па - в каждой клетке 

он каждый раз себя пе-
реписывает, размножа-

ется и допускает в копи-
ях самого себя ошибки. Эти 
ошибки и есть мутации.

- Эти «ошибки» бывают 
серьезными?

- Бывают, и очень. Это 
может произойти и через 
10, и через 20, и через 30 лет. 
Именно столько времени 
проходит между окончанием 
одной пандемии и началом 

следующей. Если обычная 
эпидемия охватывает не-
большие территории, то пан-
демия - бедствие всемирного 

масштаба, которое случается, 
когда в процессе мутации ви-
рус гриппа становится крайне 
агрессивным и заболевает 
население практически всего 
земного шара.

- Что заставляет вирус 
совершать капитальные 
«ошибки»?

- Пандемия начинается, 
если вирус гриппа животных 
- птиц, свиней - преодолевает 
видовой барьер и инфицирует 
человека, организм которого 
оказывается незащищенным 
и неприспособленным к дан-
ному заболеванию. Происхо-
дит настолько серьезная му-
тация, что иммунная система 
перестает срабатывать и не 
распознает вирус как нечто 
знакомое. Пандемический ви-
рус A (H1N1) преобразовал-
ся, как известно, в организме 
свиньи и стал заразным для 
человека.

- Значит, в ближайшее 
время пандемия нам не гро-
зит?

- Однозначно ответить 
«да» нельзя. К сожалению, су-
ществует вероятность появ-
ления новых вирусов гриппа. 
И мы пока не можем точно 
спрогнозировать, когда это 
случится. На особо опасных 
направлениях создаются 
препандемические вакцины, 
например против птичьего 
гриппа. Грипп - инфекция се-
рьезная, характеризуется ин-
токсикацией организма, ког-
да, как правило, поражаются 
мелкие сосуды, капилляры, 
образуются тромбы, прово-
цируя инфаркт миокарда или 
легких. При гриппе высо-
ка вероятность 

кровоизлияний в мозг, в 
легкие с формированием 
геморрагической пневмо-
нии - вот от чего умирают 
люди при гриппе, а не от 

кашля, насморка и высокой 
температуры, как думают не-
которые.

Валерий Гаршин
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Первые сведения о гриппе 
относятся к 412 г. до нашей эры, 
когда Гиппократ описал заболе-
вание, похожее на грипп: у боль-
ных резко повышалась темпе-
ратура, болели голова, мышцы, 
а сама болезнь отличалась не-
вероятной заразностью. Зага-
дочный недуг получил название 

«инфлюэнца», от infl uenza di 
freddo - «воздействие холода». 
Слово «грипп» происходит от 
французского gripper и англий-
ского grip - «схватывать», указы-
вая на то, что болезнь начинает-
ся внезапно.

В 1918 г. в мире разрази-
лась самая страшная панде-

мия гриппа. По разным оцен-
кам, тогда погибли от 40 до 
100 млн человек. Эта панде-
мия получила название ис-
панского гриппа. После ис-
панки около 30 лет грипп не 
проявлял себя убийственны-
ми пандемиями. Следующая 
пандемия началась в 1947 г. 
Новый возбудитель пришел 
зимой 1957-1958 гг., когда 
зародившийся в Китае вирус 
A (H2N2) за полгода охватил 
всю планету и унес около 
3 млн жизней.

КОГДА ЖДАТЬ 
ЭПИДЕМИИ 
ГРИППА?
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 При первых 
 признаках 
 гриппа 

- Если температура 39-40°, озноб, 

боль в мышцах и суставах и при этом 

никакого кашля или насморка, сра-

зу бросайте любую работу и быстро в 

кровать, - советует Ольга Афанасьева. 

- Постельный режим и дробное теплое 

питье снижают лихорадку и борются с 

интоксикацией. Прием противовирус-

ных препаратов также необходим, но 

не всегда возможен. Особенно у детей, 

так как тошнота и нередко рвота на фоне 

высокой лихорадки не позволяют та-

блетке удержаться в организме. Жаро-

понижающие лекарственные средства 

принимаются однократно и только при 

температуре более 38,5°. Если сбивать 

температуру при более низких показа-

телях, в организме затормозится актив-

ность собственных защитных механиз-

мов. И обязательно вызывайте врача!
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На территории НИИ гриппа име-
ется хранилище экзотических 
вирусов. Это у многих вызывает 
естественные опасения: можно ли 
держать столько вирусов в центре 
Санкт-Петербурга?

Как пояснили в руководстве 
НИИ гриппа «МН», коллекция виру-
сов гриппа и ОРВИ в учреждении 
существует со дня его основания, 
с 1967 г. Она необходима ученым 
для того, чтобы сравнивать новые 
и старые штаммы и отслеживать 
мутации гриппа. Хранящиеся в 
институте вирусы не представ-
ляют опасности для тех, кто с 

ними работает, не говоря уже о на-
селении Петербурга, поскольку они 
неустойчивы во внешней среде.

Вирусная коллекция, в которой 
представлены и штаммы 30-х го-
дов, и современные образцы, соот-
ветствует санитарным нормам III и 
IV групп патогенности, что означает 
полную безопасность эксплуатации 
и хранения. Для сравнения: работа 
с самыми опасными бактериями и 
инфекциями, такими как чума, си-
бирская язва, лихорадка Эбола, ве-
дется в закрытых учреждениях за 
пределами городов по санитарным 
нормам I и II групп патогенности.

ВИРУСНЫЙ СПЕЦХРАН

От Гиппократа 
до «русского гриппа»

FO
TO
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Статистика утверждает, 
что все больше малышей 
рождается с наруше-
ниями в развитии. 
Предотвратить и 
исправить эту беду 
помогает логорит-
мика для младен-
цев - новая мето-
дика, способная 
дать ребенку все 
необходимое для 
того, чтобы малень-
кий человечек вырос 
абсолютно здоровым.

Недавно член-корреспон-
дент Академии естественных 
наук и Международной обще-
ственной академии авторов 
научных открытий и изобре-
тений Ирина Синицина стала 
дипломантом федерального 
информационного проекта 
«Люди нашего тысячелетия», 
а также получила медаль 
«Человек тысячелетия». Раз-
работанная ею методика под 
названием «логоритмика» за-
воевала признание многочис-
ленных экспертов. 

Врачи говорят, что се-
годня даже младенцы чаще 
всего выписываются из 
роддома с целым набором 
диагнозов. Ирина Синицина 
столкнулась с такой пробле-
мой сразу после того, как ро-
дила старшего сына. Педагог 
и логопед по образованию, 
она не стала искать мальчи-

ку дорогих массажистов, а 
занялась этим делом само-
стоятельно. Из собственного 
опыта и родилась новая ме-
тодика, включающая в себя 
массаж, положенный на рит-
мическое сопровождение 
- специально подобранную 
музыку, народные прибаутки 
и незамысловатые детские 
стишки.

«На каждое движение 
складывалась песенка. Я 
поняла, что это удивитель-
ное средство и возмож-
ность заложить крепкий 
фундамент между миром 
и младенцем. Для перво-
го года жизни очень важно 
эмоциональное общение, а 
его дают прибаутки и пе-
сенки. Малыш потрясаю-
ще развивается в это вре-
мя. Мне пришлось собрать 
опыт многих массажистов, 

психологов и логопедов, 
чтобы создать подобную 
методику», - рассказывает 
Ирина.

На первый взгляд это ка-
жется невероятно просто 
- легкое поглаживание ма-
лыша, тихие размеренные 
колыбельные. Cейчас наука 
смогла доказать, что такая 
практика является не чем 
иным, как ритмической сти-
муляцией головного мозга, 
необходимой для полноцен-
ного развития ребенка.

«Не надо изобретать ве-
лосипед, все уже придумано 
много веков назад. Требу-
ется только внимательно 
присмотреться к этому и 
научиться применять по-
новому», - говорит Ирина 
Александровна. И приводит 
пример, который сегодня 
едва ли подойдет для подра-
жания, но ярко демонстри-
рует народную мудрость. 
Когда разгневанная мама-
ша воспитывала ребенка 
ремнем, то чаще всего обе-
щала таким методом вло-
жить в него хоть немного 
ума. Народные поговорки и 
пословицы только поддер-
живали подобную мысль: 
«пожалеешь розгу - испор-
тишь ребенка», «хорошая 
порка еще никому не по-
мешала». А теперь ученые 
выяснили, что ягодицы че-
ловека напрямую связаны с 

корой головного мозга и их 
стимуляция действительно 
влияет на умственное раз-
витие мальчиков и девочек. 
Именно поэтому в методику 
логоритмики введен массаж 
именно этой зоны, правда, 
недолгий и очень мягкий. 
Малышам очень нравится. 
Пифагор заставлял учени-
ков заниматься музыкой - 
так дети лучше усваивали 
знания. Современная на-
ука полностью поддержала 
древнего мыслителя - экс-
перименты доказали, что 
музыкальные дети быстрее 
и легче обучаются точным 
предметам.

«Сейчас все младенцы 
рождаются с родовыми 
травмами, в итоге повы-
шенный тонус - это бич со-
временных детей. Родители 
не понимают, что проис-
ходит. Ребенок на третий 
день после рождения уже 
голову держит, мама толь-
ко рада. На самом деле это 
плохо. Позже неизбежно 
начинаются проблемы с 
вниманием, малыш растет 
рассеянным, не может со-
средоточиться. Родителям 
никто не говорит, что де-
лать в таком случае. Педа-
гоги тоже не знают, ведь 
этим должны заниматься 
врачи», - считает Ирина.

Ее младший сын Ярос-
лав буквально умер во вре-

мя родов. Двадцать минут 
клинической смерти, долгая 
и тяжелая реанимация не 
оставляли ребенку шанса 
остаться хоть сколько-ни-
будь здоровым. Сегодня 
даже лучшие неврологи не 
верят, что мальчик пережил 
такую драму. Шестилетний 
мальчишка легко запоми-
нает песенки на японском 
языке и запросто повторяет 
сложнейшие музыкальные 
мелодии. Мать уверена: это 
результат работы с лого-
ритмикой.

Родители не занимаются 
детьми с самого рождения, 
рассчитывают, что их ста-
нут развивать детский сад 
и школа. А там подобно-
го давно не происходит. В 
итоге к врачам приходят 
родители, у которых в 2-3 
года дети даже не разгова-
ривают. 

«Это создает новые про-
блемы, которые нарастают 
как снежный ком, - у малы-
шей появляются страхи, ком-
плексы, неврозы. Дальше по-
сещать придется психолога», 
- констатирует автор мето-
дики. Она напоминает: для 
того чтобы вырос полно-
ценный и здоровый человек, 
родителям придется рассчи-
тывать только на себя. А со-
временная наука им в этом 
поможет.

Наталья Владимирова

ЗАЧЕМ МАЛЫШУ ЛОГОРИТМИКА?
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Да, это абсолютно не-
типичный приют для бро-
шенных и покалеченных 
животных. Здесь истово, бес-
корыстно, я бы сказал даже 
- подвижнически, лечат, кор-
мят, растят, любят хвостатых 
и мохнатых существ всех 
размеров, видов и пород. Не 
раздают и уж тем более не 
продают. Им, прошедшим ад 
людской жестокости, чер-
ствости и злости, в этом ме-
сте какими-то невероятными 
усилиями создают рай.

Первыми меня встречают 
радостным лаем старые зна-
комцы -  красивая, огромная, 
очень мощная на вид псина по 
кличке Рич, которого, похоже, 
готовили к собачьим боям, 
возможно, и использовали а 
потом выгнали на улицу. Он 
бродил неприкаянный по по-
селку и вот нашел приют в 
«Кошкином доме», а сейчас за-
ливисто лает в мой адрес. Его 
поддерживает собака не ме-
нее внушительных размеров 
- аляскинский маламут Агат, 
-  красивый, гордый, холеный. 
Попал в приют в очень пло-
хом состоянии с разорванной 
мордой, нагноениями. Говорят, 
вроде бы бомжи его так раз-
украсили. Сейчас, как и его со-
сед - огромный пес Максим, - 
тоже звонко лает, приветствуя 
гостя.

Изольда - 
спасенная изо льда

Но где же кошки?
Захожу в один из теплых 

деревянных домов на про-
сторном деревенском участ-
ке и вижу в большой клетке 
красивую, вполне упитанную 
«британку».

- Это наша Изольда, - 
представляет Светлана Ва-
сильевна одну из многих 
десятков своих питомиц и 
любимиц. - Почему такое 
имя изысканное? Да просто 
мы ее буквально вынули 
изо льда, выкопали замер-
зающую и сильно опухшую. 
Сначала думали, что эта чи-
стокровная «британочка», 
брошенная какими-то не-
годяями, беременная. А по-
том отнесли к ветеринару и 
поняли, что это почки у нее 

больные, огромные такие 
стали, теперь она пожиз-
ненно у нас на лекарствах... 
Скажу вам так: история поч-
ти каждого из наших обита-
телей - это беда.

Узнав, что только для 
Изольды на лечение уходит 
1700 рублей в месяц, не могу 
удержаться и интересуюсь:

- Но как же вы справляе-
тесь с такой нагрузкой, это 
же полторы сотни ртов надо 
каждый день накормить, да 
многих еще и подлечить?!

Светлана Васильевна стои-
чески улыбается:

- В последнее время совсем 
стало тяжело, с трудом вы-
кручиваемся. Есть пока еще 
добрые люди, которые по-
могают, кто чем может, - Ан-
тонина Валентиновна Асси, 
Максим Евгеньевич Джава-
хян стабильно поддерживают, 
я молюсь за них... Да всех не 
назовешь. У нас ведь с моей 
подругой, единомышленни-
цей и верной помощницей, 
Татьяной обычные пенсии, не 
разгуляешься. Мы уже даже 
в парикмахерскую стали по 
жребию ходить, в основном 
Татьяна - она ведь еще в Клин 
ездит и там 20 собак кормит, 
так что...

История каждого 
питомца - беда

Когда видишь всех этих 
явно не голодных и вполне 
ухоженных собак в чистых, 
просторных вольерах для вы-
гула, кошек в вылизанных 
светлых домиках с игруш-
ками, «тренажерчиками» и 
половичками - понимаешь, 
сколько сил и труда вложено 
в то, чтобы компенсировать 
человеческой добротой чело-
веческую подлость.

- Где только мы своих пи-
томцев ни находили, в каком 
только страшном состоя-
нии - с выбитыми зубами, 
глазами. На многих породи-
стых стоят клейма. Я даже 
не представляю этих людей, 
которые избили, искалечи-
ли свое животное, выкинули 
на улицу и пошли ужинать, 
телик смотреть и спать, - го-
ворит Светлана Васильевна. 
- Может, я и чересчур впе-

чатлительная, но свой ку-
сочек мяса не всегда до рта 
доношу, вспоминаю про Чар-
лика или Лелика и им несу. А 
нам седьмой десяток уже, мы 
с Татьяной молимся, чтобы 
дал Бог еще сил и здоровья 
не столько ради самих себя, 
сколько ради наших дорогих 
приемышей.

Кто-то здесь может начать 
досужие рассуждения про «су-
масшедших кошатниц», кото-
рые типа «лучше бы о людях 
заботились, чем...». Но, во-
первых, у каждого своя правда 
и своя жизнь, а, во-вторых, 
мир так устроен, что в добре и 
ласке нуждается любое живое 
божье существо, тем более 
обиженное и изувеченное. На 

кухне у хозяйки обосновался с 
некоторых пор в особой клет-
ке ворон Сафрон, которого 
замороженным подобрали на 
улице и отогрели...

Хозяйка приюта берет на 
руки одного из тех, кого на-
зывает «мои дети». На сей 
раз это йоркширский терьер 
Чарли, которого в приют 
привезли знакомые хозяйки, 
у собаки были выбиты зубы, 
покалечено ухо, отмороже-
ны конечности. Теперь она 
веселым клубочком путает-
ся в ногах хозяйки.

Вообще, я заметил во вре-
мя экскурсии, любезно устро-

енной мне по «Кошкиному 
дому», что питомцы только 
увидят хозяйку - бегут к ней, 
как к заботливой маме, виляя 
хвостами. Тут двух мнений 
быть не может: такое отно-
шение к себе животного надо 
заслужить искренней любо-
вью и заботой.

- Многие из них при пер-
вой встрече похожи на ком-
ки грязи, кусачие, злые и 
обиженные на весь мир, на 
своих бывших хозяев, - го-
ворит Светлана Васильевна 
с болью в голосе. - Но про-
ходит время, и они оживают, 
возвращаются к нормальной 
жизни. Единственное, о чем 
душа теперь в тревоге каждое 
утро, когда встаю, - хватит ли 

сил и средств всем дать еды и 
пролечить. Мне уже даже не 
тяжело и трудно, а страшно 
- страшно, что в одно утро я 
проснусь и пойму, что мне их 
всех нечем накормить. Это ж 
будет катастрофа! Даже Бога 
прошу: если б была гарантия, 
что им всем до конца жизни 
будет сытно и тепло, то возь-
ми меня за них! Мне доброхо-
ты говорят: оформляй кредит. 
Но если не смогу его выпла-
чивать? Отнимут дом, а моих 
детишек куда - опять на мороз 
умирать?

Продавать 
женщинам больше 
нечего

Светлана Васильевна от 
одной мысли такой вытира-
ет слезы. Да, из двадцати лет, 
которые хозяйка приюта с 

подругой Татьяной посвяти-
ла спасению животных от 
людской жестокости, 17 лет 
материальных проблем не 
возникало. Обе пенсионерки 
во времена СССР хорошо за-
рабатывали на производстве, 
отработали по 40 лет, часто 

и в две заводские 
смены, сумели по-
лучить, а в 90-е и 

заработать квар-
тиры, скопили на ста-

рость. Да и жизнь, еда, корма 
для животных были в те вре-
мена подешевле...

А вот теперь так вышло: 
все, что возможно, пришлось 
продать, даже две кварти-
ры, иначе уникальный при-
ют давно бы прекратил свое 
существование. Сейчас про-
давать женщинам стало уже 
нечего, а приют и животных 
надо спасать.

Поэтому я без тени со-
мнений беру у Татьяны номер 
сбербанковской карточки - 
5469400025905766 - и прошу от 
лица всех, кто любит живот-
ных и готов им помогать, не 
дать приюту погибнуть. К со-
жалению, мы не можем дать 
телефон и координаты прию-
та, потому что, увы, проверено 
практикой: только сообщи - и 
понесут. Понесут - тысячами 
голов - кошек и собак.

- Причем в основном де-
лать это будут состоятель-
ные люди, которые любят 
брать себе дорогих живот-
ных, а потом, устав от них, 
безжалостно гонят живое 
существо на мороз и стужу, - 
вступает в наш разговор по-
мощница Татьяна.

Конечно, в таком развитии 
событий трудно сомневать-
ся: любят у нас переложить 
на ближнего свои заботы. 
Ведь ухаживать за животны-
ми - это призвание, которое 
не каждому дано. Мне, напри-
мер, довелось с удовольстви-
ем наблюдать, как живущий 
по соседству мужчина по име-
ни Сергей, помогающий жен-
щинам, несет кошкам в во-
льере огромное ведро корма и 
на их нетерпеливое «мяу-мяу» 
ласково улыбается. Тут сразу 
видно - у человека есть сердце.

Другое дело люди, которые, 
прознав о приюте, вместо по-
мощи начинают названивать, 
а то и приезжать: мол, возьми-
те нашу собачку или котика, 
от вас же не убудет - «ну было 
150, станет 152 головы, делов-
то!». Светлана Васильевна, 
которой жалко и хочется обо-
греть и пристроить любое су-
щество, не может отказать... 
Но всему же есть пределы.

И цинизм, и бесчувствен-
ность таких, спихивающих с 
себя ответственность господ 
не могут не поражать. А по-
чему самим трудно позабо-
титься о тех, кого приручили 
или даже просто нашли на 
улице? Почему надо искать 
кого-то, кто проявит добро-
ту за тебя? Не есть ли это по-
казатель нравственного опу-
стошения нашего общества, 
не так давно еще гордивше-
гося своей уникальной «все-
мирной отзывчивостью»?

Евгений Малякин
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Рассказ об уникальном при-
юте для брошенных и бездомных 
животных в Подмосковье («МН», №35 за 2016 г.) не 
оставил равнодушными тысячи наших читателей - в 
местечко под Клином шли и письма поддержки, и 
пожертвования на корма и лекарства. Тогда у хозяй-
ки и создательницы приюта Светланы Васильевны 
жили, лечились, питались и отогревали свои оже-
сточенные людской злобой сердца 110 питомцев. За 
прошедшие почти полтора года их число выросло до 
150 голов и ртов.
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Животным, 
прошедшим ад 
людской жесто-

кости, черствости 
и злости, в приюте 
какими-то неверо-
ятными усилиями 

создают рай.

ПРИЮТ НУЖДАЕТСЯ
В ПОМОЩИ!
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Напомним, что еще в 
августе 33-летний актер 
Театра Российской армии 
дал интервью, в котором 
рассказал, что является 
сыном народного артиста, 
которого не стало 12 лет 
назад. Официальная семья 
Спартака Мишулина - дочь 
Карина и вдова Валентина 
- объявила Еремеева само-
званцем, подала в суд. Тимур 
при этом сохранял невоз-
мутимое спокойствие...

Шоу - постановка?
Некоторые зрители по 

сей день интересуются: а 
может, они это все приду-
мали? Нарочно разыграли 
драму? Ведь и Карина Ми-
шулина, и Тимур Еремеев - 
артисты, что им стоит ис-
полнить такой спектакль? 
Карина сыграла злюку, Ти-
мур - хорошего парня...

Но нет, на самом деле 
это целиком реальная 
история. Такие замыслова-
тые сценарии пишет толь-
ко сама жизнь.

Знали ли в Театре сати-
ры? Актрисы Наталья Се-
лезнева и Зоя Зелинская в 

первом выпуске ток-шоу 
заявляли, мол, не было 
внебрачных сыновей у 
Спартака! Селезнева «сда-
лась» в тот же день - позво-
нила адвокату Александру 
Добровинскому, который 
также присутствовал на 
съемках, и призналась, что 
все знала о Тимуре.

Зелинская раскололась 
только на съемках шестой 
передачи. За кулисами 
трагическим шепотом она 
объявила: «Кариночка, 
мужайся! В театре знали 
правду. Не говорили тебе, 
чтобы не расстраивать». 
При этом пожилая актриса 
даже не сочла нужным из-
виниться перед Еремеевым 
за свои язвительные репли-
ки: «Юноша, вы больше 
похожи на Игоря Верника, 
чем на Спартака Василье-
вича. Советую по вопросу 
установления отцовства об-
ратиться к Вернику».

«Он не собирался 
умирать»

Почему «сериал» за-
тянули почти на два 
месяца? Сначала 
Карина Мишулина 
наотрез отказыва-
лась проходить тест 
ДНК. Затем согла-
силась это сделать, 
но лишь в государ-

ственной клини-
ке у лучших специ-

алистов. Те подошли 
к делу со всей тщатель-

ностью, изучали долго, 
целый месяц. За это время 
друзья Тимура нашли... еще 
одного родственника на-
родного артиста. Ни много 
ни мало - родного внука! 
Оказывается,  в возрасте 20 
лет Мишулин жил в Твери 
и имел роман с балериной, 
и от этих отношений родил-
ся сын Володя. Его Спартак 
Васильевич официально 
признал, в свидетельстве 
о рождении есть  соответ-
ствующая запись. Однако 
существование и этого бра-
та для Карины также стало 
сюрпризом - оказывается, у 
отца от нее были тайны?!

На съемках возник во-
прос: почему Мишулин 
не рассказал о Тимуре пу-
блично хотя бы перед сво-
ей смертью? Ответа зри-
тели так и не услышали. А 
ответ простой.

- Спартак ведь не соби-
рался умирать, - говорит 
Татьяна Еремеева, мама Ти-
мура. - Он ложился на пла-
новую операцию, говорил, 

что она пустячная. «Почи-
нят - буду как новенький», 
- сказал мне, когда навести-
ла его в больнице. А через 
день слышу по телевизору, 
что его внезапно не стало...

 «Зрители устали 
от хамства»

А вот что рассказал 
нам известный на Даль-
нем Востоке организатор 
гастролей московских ар-
тистов Александр Добры-
нин:

- Из всех столичных 
знаменитостей я особенно 
сдружился со Спартаком 
Васильевичем. Он расска-
зывал мне, что у него есть 
еще дети кроме Карины. 
Покупал на базах вещи: 
«Это для жены и для доч-
ки... А вот это - для люби-
мой женщины и нашего 
маленького». Это была 
середина 80-х. Сейчас по-
нимаю, что речь шла о Ти-
муре, родившемся в 1983-м.

Сам Тимур Еремеев по-
сле съемки рассказал, что 
не хочет войны. Не соби-
рается подавать в суд на 
оскорбления, звучавшие 
в его адрес. Более того, 
до сих пор мечтает подру-
житься с сестрой.

- Вот потому-то его и 
полюбили. Искренний, 
скромный. Зрители уста-
ли от хамства в жизни и на 
экране, хотят видеть имен-
но таких героев - прилич-
ных и воспитанных, - ре-
зюмировал после съемки 
Александр Добровинский.

Не исключено, что 
телезрители в скором 
времени увидят Ереме-
ева в качестве ведущего 
новой программы. Вряд 
ли продюсеры упустят 
возможность заполучить 
его в кадр. Пока же они 
довольно потирают руки: 
рейтинги шести серий про 
детей Спартака Мишули-
на колоссальные! «Умы-
ли» соседнюю кнопку... 
Кстати, редакторы пере-
дачи-конкурента (шоу 
Андрея Малахова) также 
охотились за этой сенса-
цией. Умоляли героев вы-
ступить у них в «Прямом 
эфире». Но Первый ока-
зался проворнее.

Марта Черемнова

ФОТО Г. УСОЕВА

 

Аналитически-хаотическое ток-
шоу «Звезды сошлись» никого не 
оставит равнодушным, каждый най-
дет, от чего выйти из себя и к чему 
прикопаться. И разве не в этом весь 
смысл таких шоу? Ведь не истину же 
в них ищут!

Конечно, в условиях сегодняшней 
конкуренции телеканалам прихо-
дится нелегко. На Первом грязное 
белье перетряхивают, «Россия-1» 
дополнительно между швов про-
чесывает, а НТВ только и остается, 
что по карманам шарить да кричать 
«Держи вора!». В каком-то смысле 
программа «Звезды сошлись» - даль-
няя родственница давно покойной 
общественно-карательной програм-
мы «ЖКХ», была и такая на Первом. 
Только в «Звезды сошлись» справед-
ливости ищут не для всего народа, а 
для людей непростых, чем-то выде-
лившихся. Для звезд, одним словом.

Селебрити везде у нас дорога, 
звездам везде у нас почет. Вот только 
креативщики НТВ в звезды готовы 
записать кого угодно. А также жен 
и мужей кого угодно, их теток, быв-
ших любовниц, знакомых и просто 
людей, проходивших мимо. Количе-
ство фальшивых звезд на квадрат-
ный дюйм экрана просто зашкали-
вает, так и хочется спросить: они их 
где набирали, у входа в студию?

Ну да ладно, понять можно, ведь 
в таких расписных скандалах не 
столько блеск нужен, сколько хлю-
панье грязи. Ведь как же сложно по-
стоянно находить новое болото, а уж 
чтобы в нем всякий раз бултыхалась 
сама Пугачева, вообще невозможно. 
Так что получайте Шурыгину вашу, 
Волочкову получайте - она все рав-
но на всех каналах страны на жизнь 
жалуется, пусть и у нас.

Вообще-то странно все это для 
НТВ, продукт нетипичный. Не в их 
это стиле делать шоу, понадеявшись 
на русский «авось пипл схавает». На 
НТВ всегда был свой формат и кри-
терий - от пяти трупов и выше. А тут 
- встречайте двойников звезд эстра-
ды. Такое чувство, что в качестве 
аудитории НТВ решил прибрать к 
рукам «брошенок» с Первого ка-
нала. Иногда смотришь на ведущих 
«Звезды сошлись» и чувствуешь 
себя буквально бандерлогом. «Вы 
слышите меня, бандерлоги?» - «Мы 
слышим тебя, Каа»... И тут из-за ку-
лис выходит Джигурда. Почему? Да 
потому что такой нынче «хайп», в 
моде «шум из ничего».

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 
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На прошедшем не-
давно телефестивале 
«Профессия - журна-
лист» сразу несколько 
мэтров советского ТВ 
выступили с демар-
шем против идущих на 
основных телеканалах 
ток-шоу.

91-летний политобозре-
ватель ЦТ Георгий Зубков 
предрек ослабление инте-
реса и доверия зрителей к 
телевидению из-за идущих 

в эфире многочисленных 
пропагандистских ток-шоу.

- Надо показывать ум-
ные документальные 
фильмы, которые сами на-
ведут аудиторию на нуж-
ные мысли. Но для этого 
нужны таланты, нужен эзо-
пов язык, которым раньше 
телевизионщики владели в 
совершенстве. Сейчас же 
прямая пропаганда при на-
личии открытого доступа 
к интернету только вредит 
имиджу телеканалов. По 
моему мнению, такие про-

граммы не способствуют 
самообразованию телезри-
телей, а лишь вносят сумя-
тицу в их умы, а также по-
вышают градус протестной 
активности, - считает вете-
ран отечественного теле-
видения.

Более сдержан в оцен-
ках был последний ми-
нистр печати СССР и экс-
председатель Гостелерадио 
Михаил Ненашев.

- В годы так называе-
мого застоя и в перестро-
ечное время на телевиде-

нии соблюдался баланс 
интересов зрителей - по-
казывали художественное, 
документальное кино, 
развлекательные, позна-
вательные программы. 
Позже крен был сделан в 
сторону развлекательного 
телевидения, и это в какой-
то мере отражало интерес 
зрителей не самой взыска-
тельной их части. Но сей-
час умных программ стало 
еще меньше. И это не дела-
ет чести телеканалам.

Андрей Князев

ВЕТЕРАНЫ ТВ против ток-шоу!

«СЕРИАЛ» про детей
               МИШУЛИНА: 

Первый канал завершил показ долгоиграющего 
«сериала» в программе «Пусть говорят». Два меся-
ца всем честным народом выясняли, является ли 
актер Тимур Еремеев сыном Спартака Мишулина 
или нет. Экспертиза ДНК выдала утвердительный 
ответ. А «МН» выяснил, что осталось за кадром 
громкого шоу.

что осталось 
      за кадром?

ТАСС/В. БЕЛОУСОВ
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После громкого сканда-
ла в телешоу «Я могу!» 
на Первом канале, где 
зрители уличили одну из 
героинь в нечестности, 
телекритик Александр 
Горбунов рассуждает о 
подсадных участниках 
на телевидении.

- Подсадные участники 
присутствуют практиче-
ски в любой программе, 
- утверждает телекритик. 
- И не надо делать вид, буд-
то это новость. К примеру, в 
дневных шоу истории не-
редко придумывают сцена-
ристы, а разыгрывают при-
глашенные артисты (чаще 
всего непрофессиональ-
ные, то есть не имеющие 
актерского образования). 
Особенно этим грешат пе-
редачи на судебные темы, 
где открыто размещают 
информацию о кастингах: 
приходите, мол, к нам, и вы 
сможете сыграть любого 
героя - обвиняемого, обви-
нителя, соседку... За съем-
ки платят. Как насчет шоу 

талантов? Там подставных 
персон поменьше. Но все 
же встречаются. Скажем, 
в воскресной программе 
нужны десять уникумов, а к 
эфиру нашли всего восемь. 
Нужны срочно еще два! Так 
в кадре появляются два под-
ставных героя.

- В музыкальных шоу 
также часть героев подсад-
ные, - продолжает наш со-
беседник. - Иногда доходит 
до абсурда. Скажем, в одном 
из последних выпусков про-
граммы «Успех» на СТС 

зрителям сообщили, что 
героя после очередного 
эфира «пригласил рабо-
тать продюсер с Брод-
вея» и герой уезжает. 
Через пару дней ради 
интереса нахожу дан-
ного персонажа в соц-
сетях и выясняю, что «с 

Бродвея он уже вернулся в 
Москву» (да и был ли там?). 
А ведь канал представлял 
шоу как реалити - все по-
настоящему. Смотреть про-
ект резко расхотелось. Это 
же показал и пример с «Я 
могу!». Не всему, что пока-
зывают и говорят, нужно 
верить.

Напомним, что одну из 
участниц шоу «Я могу!» 
дотошный зритель проек-
та также нашел в соцсети. 
Оказалось, подрабатыва-
ет артисткой массовки. Из 
чего зрители сделали вы-
вод, что шоу ненастоящее. 
Позже продюсеры проекта 
извинились: мол, накладка 
вышла, и даже выложили 
в интернет переснятый но-
мер. Но выглядело не слиш-
ком убедительно.

Марта Черемнова

Ансамбль «Березка», 
а точнее - сериал о 
культовом хореогра-
фическом коллективе, 
стал яблоком раздора 
между двумя централь-
ными телеканалами.

Сценарист Зоя Кудря 
(ее перу принадлежат сце-
нарии к таким громким 
лентам, как «Граница. Та-
ежный роман», «Ликвида-
ция», «Адмиралъ» и дру-
гие) рассказала нам, как 
получила заказ от одного 
телеканала на создание 
сценария о легендарном 
ансамбле «Березка», 
гремевшем в совет-
ские годы букваль-
но на весь мир. На-
чала писать - и...

- Вдруг узнаю 
совершенно случай-
но, что другой канал 
уже снимает. О том 
же самом! - недо-
умевает Зоя Ана-
тольевна. - Мой 
заказчик - ка-
нал - решил 
работу свер-

нуть. Обидно, конечно. 
Жаль потраченного вре-
мени. А также жаль, что 
пока занималась «Берез-
кой», пришлось отказать-
ся от нескольких интерес-
ных предложений.

Скандала не будет - Зоя 
Кудря занялась уже другим 
проектом - пишет продол-
жение своей нашумевшей 
киноистории про «челноч-
ниц». Ну а конкуренты сни-
мают о «Березке». В ролях 
сплошь звезды: Михаил 
Ефремов, Лидия Вележева, 
Мария Порошина, Сергей 
Шакуров...

Получится ли кино, зри-
тели оценят уже в новом, 
2018 году. Пока же остает-
ся признать: телеканалы 
продолжают «заимство-
вать» идеи друг у друга. 
Нередко на двух соседних 
кнопках появляются оди-
наковые шоу. Или даже 
многосерийные ленты о 
Екатерине Великой.

- Потому что жесткий, 
буквально катастро-
фический кризис идей. 
Хватаются за все, что 
хорошо или плохо ле-
жит, - дает очевидный, в 
общем-то, комментарий 
телекритик Ольга Ма-

ховская.
- Идеи есть ориги-
нальные, интерес-
ные, - парирует 
Зоя Кудря. - У моих 

студентов, например. 
(Она преподает сце-
нарное мастерство 
во ВГИКе. - Ред.) Но 
молодежи со свои-
ми идеями на теле-
видение почему-

то не пробиться.
Марина 

Чиповская

Кто спилил «БЕРЕЗКУ»?

Как гром среди ясно-
го неба прогремела 
новость: Алла Пу-
гачева отказалась 
выступать в ново-
годних програм-
мах. Как относиться 
к данной сенсации?

- Давно пора что-то поме-
нять. На телевидении вообще и 
в новогодних эфирах в частно-
сти, - считает музыкальный про-
дюсер Влад Валов. - Конечно, 
Алла Пугачева для нашей стра-
ны очень значимое лицо: это 
символ СССР, ее слушают наши 
бабушки. Но страна, извините, 
не только из бабушек состоит. И 
у молодых свои кумиры.

Иная точка зрения у Бари 
Алибасова:

- Кто будет выступать в но-
вогоднюю ночь, большой раз-
ницы нет. Нормальные зрители 
к этому времени уже пьяные. 
Телевизор перестал быть ис-
точником счастья и радостного 
настроения в праздничные и 
другие дни. Также новогодний 
эфир в последнее десятилетие 
не имеет никакого значения 
для повышения популярности 
конкретного артиста. В совет-
ское время - да, это подчерки-
вало звездный статус. А сейчас 
интернет играет гораздо более 
значимую роль, чем ТВ.

Причин же отсутствия 
Аллы Борисовны в новогод-
них «огоньках», как мы выяс-
нили, две. Первая - безуслов-

но, обида на 
з р и т е л е й . 
Год на-
зад после 
празднич-
ных эфи-
ров народ 

массово со-
бирал под-

писи: мол, до-
лой одни и те же 

лица и форматы. Ну 
а Примадонну интернет-акти-
висты фактически объявили 
символом новогодней теле-
безвкусицы.

- А вы себя поставьте на ее 
место, - говорит Алибасов. - 
Вот вам, скажем, звонят и гово-
рят: «Вы могли бы сделать так, 
чтобы я вас больше не видел 
никогда?» Вам как минимум 
было бы неприятно. Примерно 
так поступили с Пугачевой - «не 
желаем вас видеть в праздник». 
Мне кажется, могли бы сказать 
более деликатно.

Хотя, если разобраться, 
певица-то при чем? Пригласи-
ли - она и пошла. В этом году, 
как мы выяснили, и сама отка-
залась, и приглашений особо 
не получала. И в этом причина 
номер два. Продюсеры, види-
мо, побоялись, как бы зритель 
не взбунтовался и не проголо-
совал щелчком пульта против.

Но вот недовольные, ка-
жется, могут выдохнуть: Пу-
гачевой не будет. Станут ли от 
этого лучше новогодние теле-
эфиры - большой вопрос...

Виктория Катаева

На «России-1» стартует но-
вый, уже 17-й (!) сезон сериа-
ла «Тайны следствия». С 2000 
года зрители наблюдают за 
жизнью Маши Швецовой в 
исполнении Анны Ковальчук. 
Не надоело?

«Мне нет. Я люблю свою ра-
боту», - уверяет исполнительни-
ца главной роли, которая взрос-
леет вместе с сериалом. Так же 
на глазах у всей страны выросла 
и дочь актрисы Злата - девочка в 
прямом смысле с рождения сни-
мается вместе с мамой, играет 
дочь героини Швецовой. Даже 
роды Анны Ковальчук, в октя-
бре все того же 2000-го, засняли 
и включили в сериал.

- Меня узнают даже по голосу, 
- говорит артистка. - Например, 
в магазине как-то что-то спроси-
ла, стоявшая рядом покупатель-
ница обернулась: «Конечно же, 
наша Маша, рада вас видеть!» И 
это далеко не единственный слу-

чай. Люди говорят: «На вашем 
сериале выросли наши дети, те-
перь внуки растут!»

Сериал принес Анне несо-
мненную славу. Но он же факти-
чески сделал ее актрисой одной 
роли. В других образах, кроме 
как следователя Швецовой, Ко-
вальчук не воспринимают.

Многие артисты уходили из 
звездных сериалов с формули-
ровкой «хочу разнообразия ро-
лей». Анна не ушла и не собира-
ется.

- Это говорит о постоянстве ее 
характера, об особой ответствен-
ности перед давними и предан-
ными поклонниками, - считает 
психолог и ТВ-эксперт Ольга Ко-
ротина. - Нужен ли сериал зрите-
лям? Какой-то части аудитории 
- несомненно. Тем, кто привык. 
Иначе бы не снимали столько лет.

Что ж, осталось только в двух 
словах рассказать о сюжете ново-
го сезона. Швецова разводится с 
Луганским, увольняется с работы. 
А еще ей пришлось продать квар-
тиру. Словом, драма...

Ирина Иванова
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«Следствие»

Подставные - 
везде!
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 Взгляд со стороны
Владимир Епифанцев, актер и телеведущий:

- Я на телевидении ра-ботаю давно, еще с начала 90-х. Могу сказать, что прав-ды там, по ту сторону экра-на, процента 2. А вы чего хо-тели - это же шоу! 

Где еще ждут подставы
• «Секрет на миллион» на НТВ - частично постановка: звезд-
ным героям заранее известны все вопросы, которые им бу-
дут задавать. Также заранее отрепетированы реакции на 
якобы провокационные темы.
• «Мужское/Женское», «Пусть говорят» - герои и истории 
настоящие. А вот гости в студии громко кричат по заранее 
согласованному сценарию.

ПУГАЧЕВОЙ 
все-таки не будет
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Актер скончал-
ся в одной из 
м о с к о в с к и х 
больниц. 8 де-
кабря, лежа в 

реанимации, он попро-
сил близких привезти 
ему мороженого. Род-
ные посчитали это хо-
рошим знаком, однако 
на следующее утро Ле-
онида Сергеевича не 
стало...

До своего 89-летия 
Броневой не дожил 
всего неделю. Он всег-
да очень гордился тем, 
что до того, как разме-
нял девятый десяток, 
практически ничем 
не болел - медкарта 
была тоненькая. 
Но потом посы-
палось - инфаркт, 
осложненный 
диабет, незажи-
вающие язвы на 
ногах, атрофирован-
ные мышцы...

Актер перенес стен-
тирование сосудов 
сердца, периодически 
ездил лечиться в Киев, 
где появился на свет. 
Верил, что в родном 
городе ему продлят 
жизнь. И не соглашался 
уходить на покой. Про-
должал играть в театре, 
даже когда чувствовал 
себя совсем плохо.

Почти 30 лет он 
был настоящей звез-
дой «Ленкома» - тем 
самым ведущим акте-
ром, на которого идут 
зрители. Но вся страна 
любила Броневого за 
кинороли. Легендар-
ный Мюллер из «Сем-
надцати мгновений 
весны», Велюров из 
«Покровских ворот», 
доктор из «Формулы 
любви»... Да сколько 
их было...

Послал матом 
Табакова

При этом сам Бро-
невой не раз повторял, 
что в профессию попал 
случайно. Из-за отца...

«Я стал артистом по-
неволе, так сложилось. 
Мой отец был одним 
из самых жестоких сле-
дователей киевского 
ОГПУ, садистски лю-
дей допрашивал, деньги 
и показания выбивал... 
Он, конечно, преступ-
ник», - сокрушался Бро-
невой.

В 1937 году отец и 
сам попал под каток - 

его репрессировали. 
Жену с сыном из ро-
скошной 4-комнатной 
киевской квартиры 
выслали в крохотный 
городок Кировской 
области. Повзрослев-
шему Броневому, как 
сыну врага народа, 
были перекрыты все 
дороги. Попытать сча-
стья он мог только в 
театральном. Окончил 
- и долгое время мотал-
ся по провинциальным 
театрам: Оренбург, Во-
ронеж, Магнитогорск, 
Грозный... Чаще всего 
ему там предлагали 
играть Ленина и Стали-
на. Москва же Броне-
вого долго отторгала.

«Меня не приняли 
в «Современник». Вы-
шел Табаков и сказал: 
«В вашем творчестве 
не чувствуется лич-
ностной темы». Я даже 
не стал выяснять, что 
он имел в виду, - с оби-
дой вспоминал Леонид 
Сергеевич. - Потом, 
когда уже стал играть в 
Театре на Малой Брон-
ной, Табаков пригла-
шал меня в свой театр. 
Я его ка-а-ак матом по-
слал!»

Популярность к 
нему пришла, когда 
возраст перевалил за 
40. Роль Мюллера, ко-
торого вопреки тра-
диции изображать на-
цистов идиотами он 
показал думающим и 
невероятно обаятель-

ным, надолго 
стала визит-

ной карточкой 
актера. Да и сам он 
очень любил рассказы-
вать анекдот: «Штир-
лиц выстрелил, пуля 
отскочила. «Броневой», 
- подумал Штирлиц».

«С ним лучше не 
конфликтовать»

Если существует 
такое понятие, как 
«сложный человек», то 
к Леониду Броневому 
оно подходило на все 
сто. Сложный прежде 
всего в своей непред-
сказуемости. Одно 
мимолетно сказанное 
в его адрес слово мог-
ло вызвать страшный 
гнев, другое, казалось 
бы, столь же незна-
чительное - наоборот, 
смутить. Это по словам 
относительно близко 
знающих его коллег. 
Почему «относитель-
но»? «У меня нет близ-
ких друзей» - это уже 
говорил он сам. Броне-
вого любили и боялись. 
Одновременно. А по-
скольку боялись, то и 
любить предпочитали, 
скажем так, на рассто-
янии. И отзывались о 
нем с предельной акку-
ратностью.

«Броневой - чело-
век сложный. У него 
свой собственный мир, 

в который он никого 
не пускает, - рассказы-
вал о нем Лев Дуров, 
который с Броневым 
служил когда-то в Теа-
тре на Малой Бронной. 
- Но талантливые люди 
и не бывают простыми. 
Поэтому с Броневым 
лучше всего быть в 
нормальных деловых 
отношениях. Даже 
у меня, человека в 
общем-то неконфликт-
ного, иногда случались 
с ним перепалки. Ког-
да я ставил «Сократа», 
где Броневой играл 
главную роль, он по-
требовал, чтобы я снял 
с ролей двух актеров, 
недотягивающих, по 
его мнению, до нужно-
го уровня. Я не согла-
сился, сказал: «Нет, я их 
дожму, они сыграют». 
Леня, конечно, не мог 
этого простить: как - я, 
Броневой, тебя про-
шу, а ты отказываешь-
ся?! В гневе он бывает 
по-настоящему стра-
шен. В этом плане мне 
вспоминается один из 
матчей нашей старой 
хоккейной сборной 
против звезд НХЛ. Тог-
да Бобби Халл толкнул 
нашего защитника Ва-
сильева, а Озеров про-
комментировал этот 
эпизод так: «Бедный 
Халл. Он не знает, с кем 
связался». Через три се-
кунды «бедный Халл» 
уже лежал на льду. Это 
точно про Броневого. 
С ним лучше не кон-
фликтовать».

«Господь ему 
судья»

В личной жизни он 
перенес драму - первая 
жена умерла от рака, 
когда их дочке Вале 
было всего четыре 
года. Броневой растил 
девочку в одиночку, не 
желая приводить в дом 
мачеху. Случались и 
тяжелые времена, ког-
да не было ни работы, 
ни денег. Чтобы про-
кормиться, Броневой 
каждый день ходил 
на Тверской бульвар 
играть в шашки - став-
ки были невысоки, но 
выигрыш подчас ста-
новился спасением.

Лишь когда Валя 
окончила институт, 
Броневой женился 
вновь. С Викторией 
Валентиновной, инже-

нером по профессии, 
он зарегистрировал от-
ношения в первый день 
съемок фильма «Сем-
надцать мгновений вес-
ны». Она же и была с 
ним до последних дней...

А вот успела ли про-
ститься с Броневым его 
единственная дочь - не-
известно. Пять лет на-
зад, когда актер лежал 
в тяжелом состоянии 
в больнице, Валентина 
была вынуждена при-
знаться, что не видела 
отца уже девять лет: 
«У отца, как у многих 
талантливых людей, 
сложный характер. 
Мужчины часто попа-
дают под влияние жен. 
Может быть, такое слу-
чилось и с моим папой. 
Предательство ли это 
с его стороны? Господь 
ему судья...»

«Я не дряхлый 
старикашка!»

Он жил скромно. 
Даже попав на личный 
прием к Дмитрию Мед-
ведеву, в бытность того 
президентом, не стал 
ничего просить. «Ска-
зал, что дачи у меня 
нет, - рассказывал о той 
встрече Леонид Серге-
евич. - У меня двухком-
натная квартира, и мне 
ничего больше не нуж-
но. Мне нужно только 
кресло - вот место мое, 
как у собаки... Он очень 
был удивлен».

В последние годы, 
когда болезни уже не 
давали ему передыха, 
Броневой очень пере-
живал, что не может 
восстановиться: «Не 
хочу на коляске ездить. 
И с палочкой ходить не 
хочу. Ощущение тогда, 
что ты совсем дряхлый 
старикашка. А я себя 
таким не чувствую!»

Он привык играть 
на сцене с полной от-
дачей. И каждое его 
появление на инвалид-
ной коляске срывало 
овации - зрители вста-
вали, чтобы попри-
ветствовать любимо-
го артиста. Многие в 
зале плакали... Слезы 
и аплодисменты были 
и вчера, когда Леонида 
Броневого провожали 
в последний путь. По-
хоронили его на Ново-
девичьем кладбище...

Елена КОРЕНЕВА:
- Хоть и работала с Леонидом 
Сергеевичем в одном театре, не 
могу сказать, что знала его доста-
точно хорошо. Броневой никогда 
не относился к разряду людей 
компанейских. Со стороны он 
производил впечатление челове-
ка молчаливого, даже несколько 
печального. Крайне редко разго-
варивал, но когда говорил, часто 
отпускал шуточки, скажем так, 
язвительного характера. Помню, 
когда Эфрос вернулся из своей 
первой поездки в Америку, он 
собрал вокруг себя практиче-
ски всю труппу и взахлеб рас-
сказывал об увиденном. И все 
со знаком плюс. «Единствен-
ное, - говорит, - вы не поверите, 
в своем гостиничном номере 
я обнаружил... таракана». Все, 
естественно, засмеялись. А ког-
да наступила тишина, раздался 
невозмутимый голос Броневого: 
«А может, он выполз из вашего 
чемодана?»
Совершенно другим я увидела 
Броневого много лет спустя, ког-
да сама вернулась из Америки. 
Мы встретились на вечере па-
мяти Анатолия Эфроса. Леонид 
Сергеевич подошел ко мне со 
слезами на глазах, долго держал 
за руки. Говорил, как со своей 
женой они переживали за меня. 
Спрашивал, как дела, как мама... 
Тогда я поняла, что Броневой, не-
смотря на его каменную маску, 
человек глубоко чувствующий, 
добрый, даже сентиментальный.

Инна ЧУРИКОВА:
- Второго такого нет. Леонид Сер-
геевич как никто был трудолюбив, 
свято и верно относился к своей 
профессии. Не позволял себе ни 
минутного опоздания, ни незна-
ния текста - к каждой репетиции 
был готов на все сто. Да, порой 
был замкнут. Тогда его никто не 
трогал, все понимали: если сей-
час он такой, значит, есть причи-
ны для переживаний, для плохого 
настроения. А в другой раз он сам 
подходил и просил у тебя какого-
то совета. В такие минуты Броне-
вой был очень трогательным...
Однажды, помню, мы играли в 
Ленинграде, и из первых рядов 
то и дело доносились грубые ре-
плики двух каких-то не совсем 
трезвых зрителей. Как же Леонид 
Сергеевич расстроился! Дня три 
на нем лица не было - все жало-
вался, ему хотелось найти их и 
вызвать на дуэль. Ранимый, ще-
петильный - к нему очень береж-
но надо было относиться. Иное 
слово пролетит незаметным во-
робьем, а его заденет. Он, как ре-
бенок, не терпел несправедливо-
сти и за свое достоинство всегда 
был готов постоять.

Леонид БРОНЕВОЙ 
Его любили и боялись

Пять лет Леонид Сергеевич 
Броневой тяжело болел. Но 

практически до последнего дня 
своей жизни играл в «Ленкоме». 

Артиста на сцену вывозили на 
инвалидной коляске. Последний 

раз он появился перед 
зрителями за месяц до своей 

смерти...

Подготовили Ольга Лесина, Ксения Позднякова
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- Обстоятельства под-
толкнули меня сделать 
перерыв, - говорит народ-
ная артистка. - Причины 
я озвучивать не буду, так 
как они касаются в первую 
очередь моих вопросов к 
самой себе, к своему много-
летнему существованию в 
профессии... С 1 января до 
конца сезона я беру акаде-
мический отпуск.

«МН» попытался разо-
браться, что же происходит 
на самом деле.

Шесть лет назад «Совре-
менник» покинула не ме-
нее яркая актриса - Елена 
Яковлева. Как и в истории 
с Чулпан, увольнение пред-
варялось многомесячными 
слухами. Елена поначалу 
отпиралась, а затем все же 
уволилась. Вслед за ней 
ушел из театра и ее супруг 
- актер Валерий Шальных. 
Он - из солидарности. Она - 
из-за творческой невостре-
бованности. «За последние 
10 лет получила в театре 
одну-единственную глав-
ную роль», - жаловалась 
позже Яковлева.

Неужели с Хаматовой то 
же самое?

Хоть в театре и называ-
ют ее любимицей художе-
ственного руководителя Га-
лины Волчек, но с новыми 
ролями и у Чулпан негусто. 
Да и в творческой любви 
Галина Борисовна непосто-
янна: сегодня у нее в люби-
мицах одна артистка, зав-
тра - другая.

Да и будем откровенны: 
подавляющее большинство 
театральных постановок 
рассчитано на артистов-
мужчин. Чулпан же вошла 
в сложный возраст: для 
женщин 40+ стоящих ро-
лей - раз-два и обчелся, а 
хороших актрис много. 

Возникает конкуренция. 
Может быть, артистке дей-
ствительно нужно переос-
мыслить свою творческую 
судьбу и принять реаль-
ность: роли достаются бо-
лее молодым актрисам, 
которые буквально насту-
пают на пятки. Неприятно, 
но это жизнь.

Есть артисты, в том чис-
ле и в «Современнике», ко-
торые буквально выгрыза-
ют себе роли. Хаматова к 
их числу не относится. Бо-
лее того, как-то в интервью 
она уверяла: если возника-
ет служебный конфликт, 
«ссориться ни с кем не ста-
ну - отойду в сторону».

Относительно театра же 
не раз замечала со знани-
ем дела: «Это никакая не 
семья, здесь не все любят 
друг друга, не все друг другу 
интересны, дружат группа-
ми». А на вопрос, допуска-
ете ли мысль, что наступит 
момент, когда покинете 
сцену, отвечала: «Да. Ниче-
го страшного в этом нет».

В театральной тусов-
ке обсуждают еще одну 
причину возможного 
решения артистки. У 
Хаматовой работает 
и развивается соб-
ственный благотво-
рительный фонд 
помощи детям. 
Причем артистка 
не просто «лицом ра-
ботает», а является глав-
ным идейным вдохновите-
лем и двигателем проекта. 
Репутация фонда, как и 
самой Чулпан, безупреч-
на. Ее давно в политику 
зовут!

А в год президентских 
выборов возможна гло-
бальная чистка кабинетов 
и структур. Есть инфор-
мация, что артистке с ре-

путацией «доброго ангела» 
уже сделали интересное 
предложение. Да, видимо, 
«Современник» Хаматова 
давно уже переросла...

Вернется ли она после 
«творческой паузы» на сце-
ну? Будет ли совмещать 
госслужбу и театр? Ска-
жет ли тем, кто предлагает 
портфель, заветное «да»?.. 
Вопросов сейчас много. И 
вряд ли сама артистка знает 
ответ...

Марат Башаров сетует
на судьбу - ему давно не 

предлагают работу в ледовых 
телешоу. Хотя продюсер самых 
громких из них - Илья Авербух - 

еще недавно называл себя 
большим другом популярного 

артиста...

Ладно бы только телешоу, 
но и в кино работы у Марата 
Башарова стало значитель-
но меньше, в больших ролях 
зрители давно его не видели. 
Неужели яркий артист в свои 
43 года выходит в тираж, 
уступая дорогу более моло-
дым коллегам?

- Это у женщин-актрис 
в возрасте за 40 становит-
ся меньше ролей. У мужчин 
такой проблемы нет, - объ-
ясняет кризис-психолог, по-
стоянный эксперт ведущих 
телешоу на центральных ка-
налах Ольга Коротина. - На-
оборот, есть множество при-
меров, когда у возрастного 
актера начинался буквально 
взлет карьеры. У Марата 
могло быть то же самое. Да 
и в ледовых проектах ему 
место наверняка бы нашлось 
- артист очень талантливый. 
Но... в его проблемах «вино-
вата» бывшая жена - Екате-
рина Архарова. Точнее, недо-
брая слава, которая тянется 
за Башаровым после скан-

дала трехлетней давности, 
когда он избил супругу, став 
фигурантом многочислен-
ных скандальных ток-шоу и 
уголовного дела.

Дело вот еще в чем. Не-
сколько лет назад скандалы 
оказывались звездам только 
на руку - повышали интерес 
публики к ним. Сейчас ситу-
ация изменилась кардиналь-
ным образом! Люди устали 
от скандалов. Вызывающее 
поведение, в особенности по-
пулярного человека, вызыва-
ет у обывателя раздражение, 
злость. Могут в знак протеста 
перестать смотреть фильмы 
с участием скандалиста, отка-
жутся идти на его спектакль. 
Если тот же Илья Авербух не 
приглашает артиста со скан-
дальной репутацией в свои 
постановки, очевидно, он, как 
продюсер и менеджер, про-
считал эти факторы риска.

В свою очередь, актри-
са Екатерина Архарова не 
хочет говорить подробно о 
бывшем муже.

- У меня давно своя соб-
ственная жизнь, - рассказала 
она «МН». - Я очень счаст-
лива. Работы у меня много, 
в основном это кино. Часть 
проектов снимается в России, 
другие международные. В по-
рядке и личная жизнь - есть 
любимый человек. С родите-
лями достраиваем дом в Ита-
лии, это будет наше семейное 
гнездышко. Марату Баша-
рову зла не желаю, пусть и у 
него все будет хорошо. Эту 
историю я для себя давно от-
пустила.

Не все такие добрые и 
всепрощающие. Мир шоу-
бизнеса жесток, промахов не 
прощают.

- Единственный выход 
для артиста - чаще бывать 
на публичных мероприяти-
ях. В идеальном варианте - с 
новой женой и сыном, демон-
стрируя образ идеального се-
мьянина. Со временем люди 
забудут о прежнем скандале, 
и снова будет много работы, 
- советует ТВ-эксперт и пси-
холог.

Ирина Иванова

Как рассказали «МН» 
организаторы подобных 
встреч, актриса поначалу 
соглашалась на поездку 
в Якутск, поставив, одна-
ко, условие, что вернется 
в Москву сразу же после 
концерта. Но из-за разни-
цы во времени сделать это 
не представлялось возмож-
ным. Если же Муравьева 
задерживалась на двое су-
ток, то и платить ей нужно 
было по двойному тарифу, а 

это больно било по карману 
организаторов. Вот потому-
то, мол, Ирина Вадимовна 
уже несколько раз отказы-
валась от поездки в Якутск, 
чем очень расстроила своих 
поклонников в этом городе, 
расположенном на другом 
конце страны.

А вот у ее коллеги Свет-
ланы Светличной запросы 
намного скромнее. И ездит 
куда угодно, и просит куда 
меньше - всего 50 тысяч руб-

лей за концерт. Столько же 
брала до недавнего времени 
и другая легенда отечествен-
ного кино - Ирина Скобцева. 
Однако в последние два-три 
года пожилая актриса от-
казывается от выступлений. 
Говорит, здоровье надо бе-
речь, ну а потом в дополни-
тельном заработке она не 
больно-то нуждается - все-
таки сын Федор Бондарчук 
помогает.

Андрей Князев
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Хаматова уходит в политику?

На Муравьеву 
обиделись в Якутии

Башаров
не снимается 

из-за бывшей 
жены

Хотя сама народная артистка 
ни в чем не виновата. Просто она 
по сложившейся традиции на 
творческие встречи ездит всего 
на сутки. Уж такой принцип...

«Обидно и неприятно читать вымыслы. Я никуда не ухожу» - 
так прокомментировала слухи о своем якобы грядущем увольнении

из «Современника» Чулпан Хаматова. Впрочем, подтвердив, 
что досужие разговоры не беспочвенны...

Подготовила 
Марта Черемнова
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Поэт, композитор, 
музыкант... Сегодня его 

талантом и мастерством 
восхищаются ценители 

народного творчества 
не только России, но и 

за границей. А с чего все 
начиналось?

- Геннадий, почему вы 
решили посвятить себя 
народной песне?

- Это решение было ор-
ганичным. Моя бабушка 
- курянка, дед - из донских 
казаков. Я рос среди песен-
ного раздолья, слушая ка-
зачьи, украинские, курские 
песни. Любовь к музыкаль-
ному фольклору мне в на-
следство передала и мама. 
Она пела, играла на гита-
ре, гармони и балалайке. 
С девяти лет я уже акком-
панировал ей на свадьбах 
и днях рождения. Обладая 
абсолютным слухом, мог 
наиграть все тогдашние 
шлягеры, народные песни. 
Затем я окончил музы-
кальное училище, инсти-
тут, несколько десятилетий 
работал на эстраде - вот те 
ступеньки, по которым я 
шел к своей мечте.

- С кем из великих при-
ходилось работать на од-
ной сцене?

- Встреч было бесконеч-
ное множество. Но одна из 
них - с Анатолием Шалае-
вым, нашим великим ба-
янистом и композитором, 
- особенная. Однажды я 
попал на творческий вечер, 
где он рассказывал о филь-
ме «Волга-Волга» и своей 
роли мальчика-дирижера 
того оркестра, с которым 
пела Любовь Орлова... А 

так мне посчастливилось 
работать на одной площад-
ке с известнейшими в мире 
искусства людьми. К Вла-
димиру Трошину как-то на 
концерт не приехал его пи-
анист-аккомпаниатор, он 
спросил, кто сможет поды-
грать, я сразу согласился, и 
он пел свои незабываемые 
«Подмосковные вечера». С 
Махмудом Эсамбаевым мы 
часто встречались, и он мне 
помог в одном творческом 
вопросе. С Петром Глебо-
вым из «Тихого Дона» пели 
казачьи песни, с Анатоли-
ем Кузнецовым исполня-
ли его любимую «Степь 
да степь кругом». Играл и 
пел с Бисером Кировым, с 
легендарной Аллой Баяно-
вой. Памятна встреча и с 
Людмилой Зыкиной. Люд-
мила Георгиевна, увидев 
мою супругу, пожелала ей 
успехов и вдохновения, ска-
зала, что творческая жизнь 
обязательно сложится, по-

тому что у Валентины все 
для этого есть: и голос, и 
талант, и красота. Афишу с 
ее пожеланием мы храним 
как дорогую семейную ре-
ликвию.

- Вы с супругой Вален-
тиной Ворониной вы-
ступаете вместе. Как 
удается сохранить и 
творческую, и семейную 
гармонию?

 - Я казачок-баянист, она 
курянка-народница. Что 
еще лучше можно было 
придумать для творческой 
семьи? С тех пор она моя 
муза и вдохновитель моего 
творчества, мой дорогой 
«курский соловушка», для 
которого я пишу свои луч-
шие песни. Любимая жена, 
коллега, замечательная, 
умная и красивая женщина. 
Музыка нас связала не про-
сто как в той песне, а связа-
ла на всю жизнь. Отсюда и 
гармония...

Ирина Иванова

Как оказалось, Ирина 
Аллегрова действительно 
возвращается. Более того, 
готовится к большому туру. 
С февраля 2018 года она - 
невиданное для артистов 
дело! - будет катать сра-
зу две новые программы. 
Хотя репертуар вряд ли 
сильно изменится - люди 
везде ждут «Императрицу», 
«Угонщицу» и «Бабы-стер-
вы».

Пока же артистка про-
должает наслаждаться пау-
зой, которую сама решила 
взять.

- Я кайфую в отпуске! - 
заверила нас Аллегрова. - 
Валяюсь на диване, смотрю 
телевизор. Знаете, за годы 
на сцене я очень устала от 
поездов, гостиниц, чужих 
постелей и соскучилась по 
своему дому.

А вот чем нынче занима-
ется дочь Лала, которая ра-
ботала у мамы концертным 
директором, Ирина отка-
залась сообщить. Заверила 
лишь, что та без работы не 
сидит, мол, не волнуйтесь.

Кстати, одна из мыслей, 
которая, очевидно, посе-
щает лежащую на дива-

не певицу, - это создание 
собственного бизнеса. От-
крыли же в уходящем году 
свои караоке-клубы Фи-
липп Киркоров и Любовь 
Успенская. А Аллегрова 
несколько лет назад заяви-
ла, что не против открыть 
собственную пекарню или 
кондитерскую.

- Мне много раз предла-
гали продать мое имя для 
какого-нибудь проекта, но 
я отказываюсь. Наверное, 
просто пока не назвали сум-
му, которая меня устроила 
бы, - заявила артистка.

Иван Попельнюхов

Всем известно, что Ни-
колай Петрович давно и тя-
жело болен. В 2005 году он 
попал в страшную аварию, 
после чего 26 дней провел в 
коме. И до сего дня полно-
стью не может восстано-
виться. В довершение всех 
бед недавно у актера была 
обнаружена онкология. Но 
хоронить Караченцова рано. 
На следующий день после 
презентации он отправился 
на очередной курс химиоте-
рапии. А мы тем временем 
побеседовали с сыном про-
славленного артиста.

- Я всегда гордился и на-
слаждался тем, что у меня 
такой отец, - говорит Ан-
дрей Караченцов. - Но ни-
когда этим обстоятельством 
не педалировал, не подчер-
кивал. Я ведь и актером не 
стал, зная, что люди непре-
менно станут сравнивать. К 
тому же у меня не оказалось 
гибкости и пластичности, 
как у папы. Он ведь был 
создан для сцены. А я еще в 
старших классах школы по-
нял, что во мне сильна тяга 
к справедливости, что мне 
интересно изучать законы, 
толковать их. К тому же 
юристы и адвокаты нужны 
во всех отраслях.

Между тем сегодня Ан-
дрей целиком поглощен 
проблемами отца.

- 12 лет назад, как вы 
знаете, папа попал в тя-
желую автоаварию. Тогда 
здоровье его пошатнулось 
- отец сейчас не может за-
ниматься активной твор-
ческой деятельностью. Но 
мы создали Фонд Николая 
Караченцова, с его помо-
щью мне хотелось бы со-
хранить память об отце, о 
его заслугах. Пока же все 
силы брошены на борьбу с 
заболеванием. Уже нашли 
необходимые лекарства, 
выбрали методику. Знаете, 
после той, первой аварии 
медики давали отцу три-
четыре года. А он жив, сла-
ва богу, и по сей день. Папа 
со всеми общается, всех 
помнит, улыбается, радует-
ся каждому дню. Конечно, 
в этом огромная заслуга 
мамы - она отдала всю себя 
отцу. Поддерживает папу и 
огромная любовь зрителей. 
Он по-прежнему интере-
суется всем происходящим 
вокруг, ходит с мамой на 
премьеры, ездит за грани-
цу. И мы надеемся, что так 
еще будет долго.

М.Н.

Сын Караченцова:
 «Все силы брошены 

на борьбу»
В интернете объявили о смерти Николая Караченцова. 
И это в то время, когда сам актер находился в театре 
«Модерн», где состоялась презентация культурного 
фонда его имени.

Аллегрова опять 
возвращается!
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- Я кайфую в

Появление эстрадной «императрицы» 
на съемках фестиваля «Песня года» 
стало для многих неожиданным. 
Она ведь вроде как объявила 
об уходе. Неужели снова надумала 
выйти на работу?

Геннадий Шишлин: 
«У нас с женой - полная гармония!»
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Лайнер перуанской авиакомпании Lansa, оказавшись в области грозового циклона, был поражен молнией. Само-лет развалился на части. Ряд кресел, на одном из которых находилась де-вушка, оторвался от салона и начал стре-
м и т е л ь н о е 
падение с вы-

соты более 3 
километров. 
Его вращение 

в воздухе отчасти 
снизило быстроту приземления. Кроме того, смягчило падение на густую раститель-ность тропического леса.Безусловно, 17-летняя школьница пострадала от удара, получив пере-ломы и многочисленные раны, но ее способность 

двигаться была сохране-на. Джулиана применила на практике способы вы-живания, которым когда-то обучил ее отец. Она смогла сориентировать-ся на местности, вышла к ручью и вдоль него по склону направилась на поиски людей, находя себе по пути пропитание. Этот потрясающий при-мер выживания был взят за основу сюжета филь-ма «Чудеса еще случа-ются».

15 ноября самолет L-410 «Хабаровских авиалиний» разбился при посадке. Выжить удалось 

только четырехлетней девочке. На прошлой неделе маленькую Жасмину Леонтьеву, чудом 

оставшуюся в живых, выписали из больницы.
История мировой авиации знает немало случаев, когда пассажирам удавалось 

выживать в катастрофах, не имея, казалось бы, никаких шансов на спасение. 

Сегодня мы расскажем о людях, вытащивших свой счастливый билет, 

находясь на волосок от смерти.

Спортивный рейс
Лайнер вылетел в чилий-

скую столицу с командой 
спортсменов на борту, на-
правлявшейся на соревно-
вания. Сложные погодные 
условия заставляли пилотов 
круто маневрировать. Про-
фессионализм экипажа по-
зволил вывести лайнер из 
циклона. Однако близость 
гор внесла свою коррективу 
в роковой финал воздушной 
эпопеи. Самолет налетел на 
верхнюю часть скалы и на 
громадной скорости начал 
падать со снежной вершины 
вниз. В результате авиаката-
строфы погибли 12 человек. 
Еще шестеро из 33 выжив-
ших скончались на другие 
сутки после полученных 
ран.

Уцелевшим пассажирам 
предстояли суровые жиз-
ненные испытания. Оказав-
шись среди заснеженных 
гор, в сложных погодных 
условиях без запасов воды, 
пищи, лекарств, подходящей 
для данных условий одеж-
ды и теплой обуви, люди 
встретились лицом к лицу 
со смертельной опасностью. 
Среди членов спортивной 
команды, к счастью, были 
двое студентов медицин-
ского учебного заведения, 
которые оказали первую 
помощь и помогли постра-
давшим.

Когда самолет пропал с 
экранов радара, началась 
операция по его поиску, в 
которой участвовали три го-
сударства: Чили, Аргентина 
и Уругвай. Но после недели 
безуспешных поисков вла-
сти стран приняли решение 
прекратить операцию, так 
как найти кого-то живыми, 
по мнению ее руководите-
лей, уже не представлялось 
возможным. Об этом было 
сообщено по радио. Эту ин-
формацию услышал и один 
из уцелевших пассажиров, 
у которого был свой радио-
приемник.

Считать погибшими
На тот момент у людей 

был исчерпан минимальный 
запас еды. Холод и голод 

все больше истощали запа-
сы сил. Снег, который при 
помощи солнечного тепла 
превращали в воду, хоть как-
то спасал от обезвоживания. 
Но на одной воде в суровом 
климате на высоте более 3,5 
километра долго не продер-
жишься.

Никакой раститель-
ности и диких животных 
в округе не было. Чтобы 
выжить, оставалось одно: 
переступить через мораль-
ные принципы и понять, что 
другого выхода, как есть че-
ловеческое мясо, нет. Но все 
понимали, что это был лишь 
способ продлить выживание 
еще на какое-то время.

Для спасения требовались 
радикальные меры. Осозна-
вая, что их уже не ищут, они 
решили действовать сами. 
Трое вызвавшихся на это 
парней отправились за по-
мощью.

Трое смелых
Уже на другой день сту-

дентам повезло: они увидели 
по пути хвост от лайнера. В 
багажном отсеке они обна-
ружили ручную кладь. Из 
сумок достали много чего 
необходимого: еду, лекар-

ства, теплые вещи. Это во 
многом помогло им пере-
браться через горы. Но в до-
роге одного из товарищей, 
Антонио Визинтина, силы 
все же подвели, и двое дру-
гих студентов (Нандо Пар-
радо и Роберто 
Канесса) соору-
дили из самолет-
ных обломков 
сани, на которых 
Антонио вер-
нулся обратно к 
остальным пасса-
жирам. А Нандо 
и Роберто смогли 
без всяких необ-
ходимых для это-
го альпинистских 
приспособлений 
перейти ледник и 
через восемь дней 
сложнейших подъ-
емов и спусков 
нашли местность, 
где жили люди.

Помощь прибы-
ла на место, где ее 
ждали истощенные 
люди, 22 декабря, 
спустя более 70 дней 
после авиакатастро-
фы. Всего в этой 
страшной аварии 
выжили 16 человек.

Самой масштабной 
по числу унесенных че-
ловеческих жизней стала 
авиакатастрофа «Боин-
га-747 SR», летевшего в 
Осаку из столицы Япо-
нии. В ней погибли 520 
человек. Самолет упал 
ночью в горах, поэтому 
помощь подоспела толь-
ко с рассветом.

Найти уцелевших не 
было никакой надежды. 
Однако спасатели обна-
ружили живыми четырех 
человек: двух молодых 
женщин и двух девочек. 
В Стране восходящего 
солнца спасшихся в этой 
жуткой авиакатастрофе 
прозвали «Счастливой 
четверкой». Действи-
тельно, огромная удача 
- остаться в живых при 
падении с 7,5-киломе-
тровой высоты.

А вот свободное паде-
ние с высоты, превыша-
ющей 10 километров(!), 
довелось испытать стю-
ардессе Весне Вулович.  
В тот злополучный день, 
26 января 1972 года, 
Douglas летел из Дании 
в Хорватию, но в пути на 
борту произошел взрыв 
(его причиной стала за-
ложенная на борту бом-
ба). Разлетевшийся на 
куски лайнер рухнул в 
лесополосе.

Обнаружил девушку 
местный деревенский 
житель Бруно Хонке.

Весна почти месяц 
пролежала в состоянии 
комы в реанимации, а по-
том еще около полутора 
лет она провела в боль-
ничной палате.

Также единственной 
выжившей в авиаката-
строфе 2009 года по-
счастливилось остать-
ся юной Бахие Бакари. 
13-летняя пассажирка 
толком и не поняла, как 
все произошло. Аэробус 
A-310-300 пролетал над 
Индийским океаном и 
за считаные минуты ока-
зался в воде, где Бахия и 
очнулась. Она забралась 
на обломок лайнера и 
что есть силы держалась 
на нем. Спасли девочку 
через долгих 14 часов. 
Трудно было даже по-
верить, что ребенку уда-
лось выжить в одиночку 
в таких страшных обсто-
ятельствах.

УПАВШИЕ 
С НЕБЕС р

Ряд кресел
которых н

вушка, о
салона

м
п

со
к
Е

в воз
снизило

приземлен
того, смягчи
на густую 
ность тропич

Безусловн
школьница 
от удара, пол
ломы и много
раны, но ее с

аровских авиалиний» разбился при посадке. Выжить удалось 
ке. На прошлой неделе маленькую Жасмину Леонтьеву, чудом 
ли из больницы.
ает немало случаев, когда пассажирам удавалось 

имея, казалось бы, никаких шансов на спасение. 
дях, вытащивших свой счастливый билет, 
ти.

Каннибалы 
в Чилийских Андах

Роковой авиарейс №571, следовавший 13 октября 1972 г. 
из столицы Уругвая в столицу Чили, стал для выживших в нем 

настоящим испытанием. Спасшиеся в авиакатастрофе сумели 
выдержать более двух долгих месяцев до прибытия помощи.

«Чудеса еще случаются»То, что произошло в 1971 году с Джулианой Кепке, является поистине чудесным и уникальным примером спасения в воздушной катастрофе.

СЧАСТЛИВЧИКИ

24 августа 1981 
года 20-летняя сту-
дентка Лариса Са-
вицкая возвраща-
лась из свадебного 
путешествия вместе 
с мужем Владими-
ром. Но по пути в 
Благовещенск слу-
чилась трагедия: 
произошло стол-
кновение военного 
самолета с Ан-24, в 
котором находилась 
счастливая пара мо-
лодоженов.

Молодая женщи-
на в это время спа-
ла. Ее разбудили 
сильнейший толчок 
от ударной волны и 
боль от ожогов, по-
лученных в результа-
те разгерметизации. 
Лариса со всей силы 
вжалась в сиденье, 

но даже не наде-
ялась на то, что спа-
сется. Ждала лишь 
быстрой, немучи-
тельной смерти. В 
эти мгновения в па-
мяти девушки успе-
ли возникнуть кадры 
из кинофильма про 
Джулиану Кепке, 
что, по словам Ла-
рисы, в конечном 
итоге и помогло ей 
выжить.

Падение Ларисы, 
как и в предыдущей 
истории, также смяг-
чила крона листвен-
ного леса. «Призем-
лялась» женщина на 
отколовшейся части 
лайнера с более чем 
5-километровой вы-
соты. Несмотря на 
многочисленные се-
рьезные травмы, в 

том числе позвоноч-
ника, сломанные ре-
бра и переломы ко-
нечностей, отважная 
пассажирка нашла 
в себе силы, чтобы 
бороться за выжи-
вание. Обломками 
корпуса, ветками 
и всем, что смогла 
найти, она защити-
лась от ненастья, со-
орудив из всего это-
го  что-то похожее на 
шалаш.

Когда специали-
сты службы спасе-
ния двое суток спу-
стя обнаружили на 
месте падения лай-
нера девушку живой, 
они обомлели. Ей 
одной из 38 человек 
удалось не погиб-
нуть в этой страшной 
катастрофе.

Помогло выжить кино

Подготовил Виталий Карюков
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И таких людей боль-
шинство - трудно найти 
человека в возрасте, 
который бы не стра-
дал этой болезнью. Но 
фундамент ее заклады-
вается в середине жиз-
ни. Если питаться не-
правильно, гипертония 
возникнет раньше и бу-
дет более тяжелой. Это 
очень опасно, ведь ги-
пертонию не случайно 
называют «болезнью 
болезней»: страшна не 
она сама, а заболевания, 
развитию которых она 
способствует, - инфар-
кты и инсульты. Боль-
ше половины всех смер-
тей сегодня связаны 
именно с такими ослож-
нениями гипертонии.

Говорим - соль, 
подразумеваем - 
натрий

Практически все зна-
ют, что при гипертонии 
нужно ограничить по-
требление соли. Мно-
гие даже отказываются 
не только от солений, 
но и от со-
лонки на 
столе - пере-
стают доса-
ливать пищу. 
Некоторые 
идут дальше 
- сокращают 
п о т р е б л е -
ние скрытой 
соли. Она со-
держится в 
консервах, по-
луфабрикатах 
и готовых к 
употреблению 
продуктах из 
мяса, птицы, 
рыбы и грибов, 
сделанных про-
м ы ш л е н н ы м 
способом. Все 
это правильно, 
но часто этого 
бывает недо-
статочно. Ведь повы-
шает давление не сама 
пищевая соль, а содер-
жащийся в ней натрий. 
Именно он задержи-
вает воду и повышает 
тонус сосудов, приводя 
к гипертонии. Значит, 
опасна не только соль, 
но и любой натрий в 
продуктах.

Его много в раз-
личных соусах, кет-
чупе, горчице, хрене. 
Он есть в пищевой 
соде - ее добавляют в 
хлебные изделия. И, 
конечно, много натрия 
содержится в составе 
глютамата, придаю-

щего вкус бульонным 
кубикам, супам из па-
кетиков, колбасным 
и мясным изделиям, 
лапше и прочим блю-

дам быстрого при-
готовления. Вместо 
всего этого в меню че-
ловека, старающегося 
избежать гипертонии, 
должны присутство-
вать блюда, сделанные 
самостоятельно из 
свежего мяса и птицы. 
Лучше, если они будут 
нежирными.

Таблетка в 
картошке

Где взять кальций вы, 
наверное, догадывае-

тесь, но, выбирая 
молочные про-
дукты, старайтесь, 
чтобы они были не 
очень жирными. 
Главным источни-
ком калия многие 
считают карто-
фель. Его там дей-
ствительно много, 
но при варке ка-
лий «уплывает» 
из клубня. По-
этому картофель 
лучше запекать.

Но больше 
всего калия в 
кураге - 50-60 
грамм сухих 
абрикосов со-
держат днев-
ную норму ка-
лия (900 мг). 
Не забывайте 
и о помидорах, 
фасоли, бобо-

вых, отрубях, зелени, 
бананах, изюме, черно-
сливе и ягодах. Все эти 
дары природы содер-
жат приличные дозы 
калия, а многие еще и 
магния. Эти два мине-
рала часто идут рука об 
руку в зелени, фасоли, 
кураге, черносливе, от-
рубях. Немало магния и 

в рыбе, макаронах и зер-
новом хлебе.

Эти ключевые мине-
ралы можно получать, 
съедая 4-5 раз в неделю 
продукты-рекордсмены, 
содержащие их очень 
много, а можно собирать 
по принципу «с миру по 
нитке»: съедая в день 
400-500 грамм даров 
природы - овощей, зеле-
ни, фруктов и ягод, - вы 
почти наверняка набере-
те все нужное вам. Кста-
ти, если к этим дарам 
природы вы добавите 
3-4 ежедневные порции 
нежирных молочных 

продуктов, то нанесете 
гипертонии очень мощ-
ный удар. Такое питание 
на ранних стадиях болез-
ни лечит примерно так 
же, как и таблетки.

Полезная 
добавка

К тому же с этими 
продуктами вы получи-
те массу других полез-
ных веществ. Например, 
в составе помидоров вы 
примете ликопин. Его 
способность снижать 
давление была недавно 
продемонстрирована во 
множестве самых раз-
ных исследований.

А некоторые про-
дукты содержат в своем 
составе вещества, кото-
рые очень похожи на 
лекарства, снижающие 
давление. К примеру, в 
молоке было обнару-
жено вещество, которое 
реально снижало давле-
ние. Причем механизм 
его действия был точно 
таким же, как и у инги-
биторов АПФ - так на-
зывают группу самых 
популярных лекарств 
для лечения гипертонии. 
Английские ученые из 
Института пищевых ис-
следований обнаружили 
в картофеле прилич-
ные дозы кокоаминов, 
редких природных ве-
ществ, известных своей 
способностью снижать 

давление крови. Конеч-
но, подобные «фармако-
логические» продукты 
дозировать труднее, чем 
лекарства, но, включая 
их в рацион, вы как ми-
нимум сможете сокра-
тить дозу настоящих ле-
карств.

Гадание на 
кофейной гуще

Пить или не пить 
гипертоникам кофе? 
Вопрос, конечно, инте-
ресный... Тем более что 
медики дают на него 
разные ответы. Похо-
же, что люди реагируют 
на кофеин по-разному. 
Чтобы узнать, можно 
ли пить кофе вам, про-
ведите эксперимент на 
себе. Измерьте давле-
ние, выпейте крепкий 
кофе и проверьте давле-
ние через полчаса, час и 
полтора часа. Если оно 
повышается, от кофе 
лучше отказаться.

Точно так же лучше 
отказаться и от газиро-
вок, причем не только 
от колы, содержащей 
кофеин. В прошлом 
году ученые из Гарвар-
да выяснили, что они 
способствуют развитию 
гипертонии независимо 
от содержания кофеина. 
Естественно, в этот спи-
сок попадают и энерге-
тические напитки.

Олег Днепров

ПРОДУКТЫ МОГУТ 
ЗАМЕНИТЬ ЛЕКАРСТВА 
ГИПЕРТОНИКАМ
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Если натрия не будет хватать?

Не бойтесь этого, недостаток натрия 

в организме встречается чрезвычай-

но редко. Например, при холере или 

обильной рвоте, когда теряется очень 

много воды. Или если вы работаете в 

горячих цехах. Или бегаете на длинные 

дистанции. В прочих случаях дефицит 

натрия вам практически не грозит.

Дневная норма натрия для гипертони-

ков - 1500 миллиграмм (это примерно 

4 грамма соли, или 2/3 чайной лож-

ки соли), для здоровых - 2400 мг (6 г 

соли, или 1 ч. л.). Имейте в виду, это 

не только та соль, которую вы добавля-

ете в пищу при готовке и уже во время 

еды, но и вся та соль, которую произ-

водитель добавил в продукты без ва-

шего спроса.

Наша справка

ЭТО ВАЖНО
СОВЕТЫ ДЛЯ ТЕХ, КОМУ ЕДА БЕЗ СОЛИ В ГОРЛО НЕ ЛЕЗЕТ

  Используйте специи, пряные и ароматические травы, лимон, уксус. Они маскируют недостаток соли и придают продуктам особый вкус. Употребляйте не обычную соль, а морскую или соль, в которой часть натрия заменена калием и магнием.
Калий, магний, а заодно с ними и кальций чрез-вычайно нужны гипертоникам. Эти три минерала- главные враги натрия. К сожалению, анализ современной диеты показывает, что эта троица проигрывает одному натрию. Этих веществ нам обычно не хватает, а последний практически всегда бывает в избытке. Этот дисбаланс нужно разрушить любой ценой.

Уровень давления крови во многом зависит от питания. И 
это важно учитывать не только гипертоникам, но и здоро-
вым людям. Особенно тем, кому на роду написано забо-
леть гипертонией.

Верхнее давление 
(систолическое) 

Нижнее давление 
(диастолическое)

Прогноз

Нормальное 115-120 ≤ 80 Все хорошо
Предгипертония 120-139 > 80 Вы находитесь в по-

граничной зоне, и 
вам грозит настоящая 
гипертония. Правильно 
питайтесь, сбросьте 
лишний вес и занимай-
тесь физкультурой

Гипертония 140 и выше 90 и выше Чтобы избежать ослож-
нений, нужно лечиться

О чем говорит ваше давление

Нормы приведены для лиц старше 18 лет. Цифры указаны в миллиметрах ртутного столба.
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Исполком Междуна-
родного олимпийского 
комитета принял жест-

кое решение по России, 
дисквалифицировав всю 

страну. Но все-таки допу-
стил наших хоккеистов на 

Олимпиаду. Вот только 
в каком виде сборная по 
хоккею будет представ-

лена в Пхенчхане?

Как известно, Олимпий-
ский комитет России (ОКР) 
получил дисквалификацию 
на время зимних Игр в Пхенч-
хане. Вроде бы ОКР тут ни 
при чем, с допинг-пробами 
химичили руководитель лабо-
ратории Григорий Родченков, 
его помощники, а покрывало 
это все Министерство спорта 
РФ во главе с Виталием Мут-
ко. По крайней мере, убедить 
нас пытаются именно в этом.

Вообще, в случае, если за-
банена вся страна, по прави-
лам Олимпиад невозможно 
участие целых команд из 
этой страны. Однако МОК 
изменил свои правила, ввел 
формулировку «олимпий-
ский атлет России» (OAR на 
английском) и разрешил уча-
стие нашей команде. Но допу-
скать каждого представителя 
будет специально созданная 
комиссия.

Вы будете шокированы, но 
на Олимпиаду может не пое-
хать главный тренер сборной 
России Олег Знарок. Дело в 
том, что МОК ввел прави-

ло: ни один тренер или врач, 
чьи подопечные нарушали 
антидопинговые правила, не 
может быть аккредитован 
на Олимпиаду. Сейчас цепля-
ются к истории, что якобы 
на допинге попался форвард 
СКА Сергей Плотников. По 
нашим данным, это все слу-
хи, факта положительной до-
пинг-пробы у Плотникова не 
было, поэтому ему даже не 
выписали предупреждение.

Тем не менее МОК на-
столько сумасброден, что 
от этой организации можно 
ждать любой пакости. Напри-
мер, из штаба сборной России 
могут убрать Илью Воробье-
ва - он же тренировал маг-
нитогорский «Металлург», 
а в прошлом сезоне там на 
допинг-пробе попался Данис 
Зарипов. Значит, Воробьев 
сейчас под ударом.

Как и другой помощник 
Знарка - Игорь Никитин, ко-
торый входил в штаб сборной 
России на Олимпиаде в Сочи. 
А все те, кто участвовал в тех 
скандальных Играх, попадают 
под бан от МОК автоматом.

И слава богу, что в начале 
2017 года наша федерация 
отказалась посылать на юни-
орский чемпионат мира всю 

сборную России до 18 лет, 
потому что в расположении 
команды не знали о нововве-
дениях ВАДА и продолжали 
употреблять мельдоний. А 
если бы послали, сборная бы 
массово попалась, и юниоры 
получили бы двухлетние дис-
квалификации - это выкоси-
ло бы целое поколение. Но 
полтора года назад наши чи-
новники проявили большую 
мудрость.

Как и главный тренер про-
шлой олимпийской сборной 
России Зинэтула Билялетди-
нов. Об этом в своем дневни-
ке написал безумный беглый 
химик Григорий Родченков, 
который планировал исполь-
зовать свой адский коктейль 
«Дюшес» в мужской команде.

«В этот день я встретил-
ся с Нагорных, Родионовой, 
Билялетдиновым и Валери-
ем Коновым, главным вра-
чом сборной России, - писал 
Родченков. - Мы с Коновым 
были категорически против 
того, чтобы давать хоккеи-
стам сборной этот «Дюшес» 
- нашу смесь трех анаболи-
ческих стероидов и алкоголя, 
разработанную специально 
для маскировки запрещен-
ных веществ. Потому что 

игроков не контролирова-
ли, и они могли не следовать 
протоколу. Включение их в 
список было риском, потому 
что не имелось гарантии, что 
они прекратят использовать 
коктейль в соответствии с 
планом. Я боялся, если кто-то 
из игроков получит травму и 
уедет из России, то будет про-
ходить допинг-контроль за 
границей, например в НХЛ. 
Тогда и обнаружат следы 
«Дюшеса». Мы с Билялетди-
новым и Коновым согласи-
лись, что нужно выступать 
против этого».

Вообще, после решения 
исполкома МОК было се-

рьезное колебание в стране. 
Илья Ковальчук выступил 
с заявлением, что нашей 
команде нужно ехать на 
Олимпиаду: «Надо биться 
за страну, за флаг, за родите-
лей». Перед камерами пресс-
службы «Вашингтона» 
выступил Александр Овеч-
кин, он заявил, что ехать на 
Олимпиаду нужно под лю-
бым флагом. Ровно о том 
же сказал Владимир Путин: 
никакого бойкота Олимпиа-
ды со стороны властей РФ не 
ждите. Так что они поедут. И 
это будет очень необычная 
сборная. Но в этом виноваты 
мы сами.

В середине декабря подво-
дим итоги первой половины 
футбольного сезона. Пробе-
жимся по ведущим командам.

В роли лидера на зимний 
перерыв уходит «Локомотив» 
под руководством 70-летнего 
Юрия Семина. Хотя в его клу-
бе не все гладко. Известно, 
что Роман Ротенберг про-
лоббировал Илью Геркуса на 
пост президента «Локомо-
тива». Сначала Геркус хотел 
пригласить тренера Курбана 
Бердыева, но тот попросил 
много денег. Тогда решили по-
пробовать старого-доброго 
Семина. Мол, долго не прора-
ботает, а снять успеем.

Но сейчас «Локомотив» 
взлетел на небывалую вы-
соту, а Семин обрел второе 
дыхание! При этом оцените 
состав. Кого там можно от-
метить? Алексей Миранчук, 
португалец Мануэл Фернан-
деш, перуанец Джефферсон 
Фарфан, бразильский вра-
тарь Гильерме Маринато. 
Мало того что помощи для 
сборной России очень мало, 
что не совсем верно в пред-
дверии домашнего чемпиона-
та мира,  так еще выступает 
«Локомотив» в еврокубках 
не слишком хорошо. 0:0 с дат-
ским «Копенгагеном», 1:1 и 
1:2 с молдавским «Шерифом» 

- это что, уровень лидера рос-
сийского первенства?

Вот питерский «Зенит» 
имеет куда более сильный со-
став. Одних только аргентин-
цев там - пять штук! Феерит 
Александр Кокорин, уже за-
бивший 10 голов. На тренер-
ской лавке сидит лощеный 
итальянец Роберто Манчини. 
Газпром вкладывает в свою 
команду очень большие день-
ги, но где результат? Команда 
пока не играет на свои деньги.

«Спартак» завалил начало 
чемпионата. Такое брожение 
было у красно-белых, что 
казалось, команду просто 
разорвет, а другой итальянец 

- Массимо Каррера - будет 
отправлен в отставку. Игра 
«Спартака» в постчемпион-
ский период - это пляшущая 
ось кардиограммы. От 1:5 
с «Зенитом» до 5:1 с «Севи-
льей», а потом 0:7 от «Ливерпу-
ля». Антирекорд всех времен 
для выступления российских 
клубов в Лиге чемпионов. Но 
оказалось, «Спартак» эко-
номил силы для того, чтобы 
через пару дней со счетом 3:0 
вынести ЦСКА. Непредска-
зуемая команда! Может ли 
она снова стать чемпионом? 
Вполне. Такой шанс матема-
тически есть, хотя весной при-
дется еще играть в Кубке Рос-
сии и Лиге Европы.

О «Краснодаре» - только 
хорошее. Это частный клуб, 
куда свои деньги вкладывает 
Сергей Галицкий. Региональ-
ной команде трудно биться 
за медали, но сейчас «Крас-
нодар» идет четвертым и по-
падает в еврокубки, что уже 
неплохо.

ЦСКА - пятый и еле сво-
дит концы с концами. Ни од-
ного кадрового усиления за 
последние годы. В плей-офф 
Лиги чемпионов не вышли, 
да и трудно бросать вызов 
«Манчестер Юнайтед», «Бен-
фике», «Базелю». А в послед-
ние дни активизировались 
слухи, что хозяин Евгений 
Гинер продал ЦСКА, кото-
рый теперь достался Роснеф-
ти. Так или нет - скоро узна-
ем. Если да, то у команды 
появятся деньги.

Мораль: российский фут-
бол по-прежнему влачит 
странное существование. 
У нас выстреливает не та 
команда, которая стала силь-
нее (по составу или благодаря 
гению тренерской мысли), а 
та, которая не стала слабее. Та, 
где не дергают состав и тре-
нер четко знает свое дело, не 
душит футболистов, но тре-
бует с них, при этом наладив 
атмосферу в коллективе.

На международной аре-
не наши клубы получают по 
шапке от всех кому не лень. 
Оптимизма перед домашним 
чемпионатом мира очень 
мало. И не только потому, что 
от российских клубов и чем-
пионата РФПЛ нет большого 
притока классных кадров в 
главную команду страны. Вот 
ФИФА обратилась в ВАДА, 
чтобы начать проверку наших 
игроков, потому что беглый 
химик Григорий Родченков 
подал свой список допингеров, 
где есть наши гении футбола. 
Неужели их тоже захлестнет 
эта скандальная волна? И 
если они под допингом, как же 
эти мастера будут играть без 
допинга?!

Виталий Мутко отстранен 
от олимпийского движения. 
Но он возглавляет управляю-
щий совет Оргкомитета ЧМ-
2018 и Российский футболь-
ный союз. И для передовой 
заграницы наш Леонтьич - 
как красная тряпка для быка. 
А кто уберет Мутко? Да ни-
кто! «Он же памятник!»

Материалы подготовил Степан Строев

ЧТО ЖДЕТ 
РОССИЙСКИЙ 

ФУТБОЛ?
Российский футбол неисправим! У нас 

могут изрыгать проклятия вечером в 
среду в адрес «Спартака», который по-

зорно проиграл 0:7 в гостях в Ливерпу-
ле. А в четверг утром радоваться, что 
«Спартак» вышел в Лигу Европы и бу-
дет выступать в еврокубковой весне.

СБОРНАЯ РОССИИ НА ОЛИМПИАДЕ - 
БЕЗ ФЛАГА. И БЕЗ ЗНАРКА?
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Влиятельный Папа
В сентябре штаб-квартиру МОК 

в Лозанне начали cотрясать скан-
дальные расследования проделок 
семейства Ламина Диака, бывшего 
влиятельного члена МОК и президен-
та Международной ассоциации легко-
атлетических федераций (ИААФ), с 
позором отправленного в отставку.

Французская полиция занялась изу-
чением деятельности компании, свя-
занной с бразильским бизнесменом, 
уплатившим 1,5 миллиона долларов 
фирме Папы Массаты Диака - сына 
Ламина Диака. Документы об этом 
переводе были предоставлены фран-
цузам налоговыми органами США. 
В них также содержались данные о 
переводе сыном Диака 300 тысяч дол-
ларов на счет офшорной компании 
на Сейшелах, которая была связана с 
членом МОК, бывшим знаменитым 
намибийским спринтером Фрэнки 
Фредериксом. В настоящее время он 
исключен из Совета ИААФ.

Президент оргкомитета Олимпиа-
ды в Рио Карлос Нузман оказался в 
центре другого скандала - уже в Бра-
зилии и тоже направ-
ленного на раскрытие 
системы подкупа чле-
нов МОК при выборе 
проведения Олимпиад 
в Рио и Токио. В доме 
Нузмана бразильская 
полиции в присут-
ствии французских 
следователей провела 
обыск, его попросили 
объяснить суть отно-
шений с бизнесменом 
Артуро Цезарем де 
Менезесом и Лами-
ном Диаком. Именно 
де Менезес передавал 
взятки африканским 
членам МОК, чтобы они поддержали 
кандидатуру Рио.

Бразильская федеральная проку-
ратура, воспользовавшаяся резуль-
татами расследования французских 
прокуроров, пришла к заключению, 
что выплаты могли поступить Папе 
Диаку от заявочных комитетов Рио и 
Токио, чтобы получить поддержку его 
отца Ламина Диака. Он был не толь-
ко членом МОК, но и имел большое 
влияние среди группы африканских 
стран, обеспечивая значительное чис-
ло голосов.

Нужно сказать о том, что ни для 
кого не было секретом, что Папа 
Диак участвует в закулисных опера-
циях при подкупе членов МОК, а так-
же других спортивных функционеров. 
Если какой-то стране очень хотелось 
провести у себя престижный спортив-
ный турнир - обращались к Папе.

Как пишет «Гардиан», после голосо-
ваний с избранием Рио и Токио столи-
цами будущих Олимпиад Папа Диак 

отправлялся в поход по 
ювелирным магазинам, 
приобретая драгоцен-
ности и дорогие часы на 
сотни тысяч евро, чтобы 
быстрее отмыть полу-
ченные деньги. 2 октября 
2009 года, в день, когда 
Рио получил Олимпиаду 
на сессии МОК, 78 тысяч 
долларов были перечис-
лены компанией, связан-
ной с семейством Диак, 
в ювелирный магазин в 
Париже.

Был зафиксирован 
перевод, сделанный японца-
ми на счет Папы Диака, за несколько 
недель до выбора Токио местом прове-

дения Игр 2020 года. 8 ноября 2013 года 
со счета в сингапурском банке были 
переведены 85 тысяч евро на оплату 
драгоценностей, приобретенных Диа-
ком в парижском магазине. У француз-
ского следствия вопрос к японцам: для 
каких целей заявочный комитет То-
кио-2020 перед голосованием, в сентя-
бре 2013 года, перевел в общем счете 2 
миллиона долларов сингапурской ком-
пании Black Tidings, хозяин которой 
Йан Тан известен как деловой партнер 
Папы Массаты Диака.

Пока же сын Ламина Диака не при-
знает своей вины и называет выдви-
гаемые против него обвинения самой 
большой ложью в истории мирового 
спорта.

Неуязвимый 
«фехтовальщик»

В июне 1991 года президент Меж-
дународного олимпийского комитета 
Хуан Антонио Самаранч сделал чле-

ном МОК бывшего олим-
пийского чемпиона Томаса 
Баха, который стал его лю-
бимым протеже.

Самаранч был авторитар-
ным руководителем, 
члены исполкома по-

слушно поддерживали 
все его инициативы. Бах 

многому научился у сво-
его бывшего хозяина, и 

прежде всего умелому лавированию 
между различными политически-
ми силами. В фильме германского 
телевидения рассказывается о том, 
как, будучи функционером «Адида-

са», он входил в близкий 
круг хозяина 
компании Хор-
ста Дасслера, 
помогал про-
талкивать про-
теже компании 
в спортивные 
федерации и 
тайком переда-
вал деньги звез-
дам спорта. В 
фильме утверж-
дается, что имя 
Баха содержится 
в секретных до-
кументах Штази. 
Сейчас эти доку-
менты упрятаны, 
чтобы избежать 
компрометации 
президента МОК.

Его обвиняли 
в том, что, будучи молодым фехто-
вальщиком, он надевал мокрую пер-
чатку, чтобы обмануть электронную 
систему фиксации очков. По данным 
«Шпигеля», в 2005 году Бах заключил 
контракт на консультирование ком-
пании «Сименс» на 200 тысяч евро, 
Томаса подозревают в использовании 
связей в МОК в вовлечении такого 
крупного инвестора, как Кувейт, в 
проект «Сименса». Для продвижения 
выгодной сделки пригодился член 
МОК, в то время министр энергетики 
Кувейта шейх Ахмед аль-Сабах.

На церемонии открытия Игр 2012 
года в Лондоне МОК отказался по-
чтить минутой молчания 40-летнюю 
годовщину убийств 11 израильских 
спортсменов на Мюнхенской Олим-
пиаде. Была отговорка - не хочется 
портить праздник траурной цере-
монией. Но ведь такие же минуты 
молчания ранее объявлялись в честь 
жертв осады боснийской столицы Са-
раево и террористического нападения 
на Нью-Йорк. Позднее выяснилось, 
что МОК просто не хотел портить 
отношения с влиятельным и богатым 
арабским лобби, возглавляемым аль-
Сабахом.

Российские спортивные чиновники 
приветствовали избрание Баха. Про-
должая дело советских предшествен-
ников, они поддерживали культ МОК. 
Россия стала единственной страной 
в мире, где президентов МОК встре-
чали на высшем уровне как глав за-
рубежных государств, хотя в других 
странах многие даже не знают о суще-
ствовании такой организации. И даже 
сегодня, когда МОК громит россий-
ский спорт, наши деятели продолжа-
ют трепетать перед Лозанной.

С россиянами, 
но без России
Тем временем в штаб-квартире 
МОК в Лозанне было разыграно 
очередное представление из 
серии борьбы с российским до-
пингом.

Участвовавшие в заседании ис-
полкома МОК российские пред-
ставители выражали удивительное 
спокойствие и в своих комментари-
ях предельно корректно высказыва-
лись в адрес вердикта, зачитанного 
Томасом Бахом. Создается впечат-
ление, что санкции, оглашенные 
в Лозанне, в той или иной степени 
были оговорены заранее.

Спортсменам из России разреши-
ли участвовать в Играх без флага и 
гимна России, без формы страны. 
И если все пройдет, как задумано, и 
русские не станут размахивать своим 
триколором во время соревнований, 
то нам, возможно, разрешат выйти 
под своим флагом на церемонию 
закрытия Игр. После чего, как обе-
щано, все санкции и разбирательства 
завершатся. Ну и, естественно, МОК 
должен получить от России 15 мил-
лионов долларов - возместить затра-
ты на проведение антидопингового 
расследования.

Деятели МОК сумели уберечься 
от российского бойкота и сохранили 
Олимпиаду, а Россия получила рас-
плывчатые гарантии, что все рас-
следования заканчиваются, кое-кто 
от этого известия у нас выдохнул с 
облегчением. Александр Жуков из-
винился перед МОК за содеянное. 
Если учесть его высокий статус, 
это прозвучало тем официальным 
извинением, которого добивались 
ВАДА и МОК. Но вот вопрос: если 
Жуков признал вину России, по-
несут ли ответственность люди, на 
которых она возлагается? А это в 
первую очередь относится к изгнан-
ному пожизненно из олимпийского 
движения Виталию Мутко.

КСТАТИ
Бывший президент российской 

федерации биатлона миллиардер 
Михаил Прохоров предложил дис-
квалифицированным по навету Род-
ченкова биатлонисткам Яне Романо-
вой и Ольге Вилухиной защитить в 
суде свою честь и репутацию. Про-
хоров обещает им юридическую и 
финансовую поддержку, оплатить 
лучших адвокатов. Он считает, что 
судебный процесс нужно проводить 
в США, где на него можно было бы 
вызвать дать показания Григория 
Родченкова.

Прохоров сказал, что пора поло-
жить конец абсолютному беззако-
нию, которое правит миром спорта, 
и объясниться с гонителями россий-
ских спортсменов на языке судебных 
постановлений, пригрозив, что это 
будет стоить родченковым, шмидам, 
освальдам и прочим деятелям из 
МОК и ВАДА их репутации, занимае-
мых постов и денег. Удивляет то, что 
инициатива бороться с несправед-
ливостью в судебных американских 
инстанциях исходила от бывшего 
президента федерации, а не от дей-
ствующих спортивных руководите-
лей России.

ВЛАСТЕЛИНЫ КОЛЕЦ

AFP/EAST NEWS
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Между тем
Зимняя Олимпиада - 2018 в южнокорейском Пхенч-

хане под угрозой срыва: Россию не пускают, амери-
канцы уже и сами готовы отказаться в целях безопас-
ности. Ситуация на полуострове весьма напряженная: 
с одной стороны, активная ядерная программа КНДР, с 
другой - агрессивная политика США в Северной Корее, 
масштабные учения воздушных и морских сил у границ 
региона. Накал страстей может обернуться военными 
столкновениями как раз накануне Олимпийских игр.

По этой причине организаторы Игр испытывают труд-
ности с реализацией билетов, соревнования могут 
пройти при полупустых трибунах.

Международный олимпийский ко-
митет отстранил сборную России от 
зимних Олимпийских игр 2018 г. в 
корейском городе Пхенчхане за 
«системные манипуляции с до-
пингом во время Олимпиады в 
Сочи». Но так и хочется воскликнуть: 
а судьи кто? В последние годы сам 
МОК сотрясают скандалы, связан-
ные с получением взяток.

Материалы подготовил Николай Иванов

Томас Бах 
пытается 

пройти между 
«струйками» 

Папа Массата Диак - злой гений 
современного 

спорта
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецы сейчас в контакте 
со своими эмоциями. Эта гар-
мония обеспечит некоторую 
ясность в решении, которое 
давно не давало вам покоя. 
Доверяйте своему сердцу, оно 
подскажет, как действовать. В 
пятницу вашу усидчивость за-
метят на работе. Долгождан-
ные выходные подойдут для за-
нятий спортом.
Благоприятные дни - 13 и 16.
Неблагоприятные дни - 17 и 18.

Стрельцам нравится быть в 
движении и открывать в себе 
творческие способности, но 
ваш график в последнее время 
не допускает ни одной сво-
бодной минуты. Воспользуй-
тесь каникулами и не теряйте 
ни минуты! Четверг хорош для 
подписания документов. В вы-
ходные уделите время походу 
по магазинам.
Благоприятные дни - 14 и 15.
Неблагоприятные дни - 17 и 19.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Благоприятное время, чтобы 
улучшить отношения с окру-
жающими. Обидели лучше-
го друга? Действуйте, в этот 
звездный час вам простят все 
ваши капризы. Ваши спокой-
ствие и уверенность позволят 
закончить все отложенные 
дела в пятницу. Понедельник 
хорош для интеллектуальной 
деятельности.
Благоприятные дни - 13 и 16.
Неблагоприятные дни - 15 и 17.

Наслаждайтесь периодом 
возникшей влюбленности, но 
держите ум трезвым, не давай-
те эмоциям повлиять на вашу 
работоспособность. Кроме 
того, опасайтесь финансовых 
разногласий в семейном кругу, 
ведь родные этого не заслу-
жили. В среду стройте новые 
планы. В пятницу не переох-
лаждайтесь.
Благоприятные дни - 14 и 15.
Неблагоприятные дни - 17 и 18.

Раки в данный момент полны 
сил и энтузиазма, это идеаль-
ное время для запуска новых 
проектов. Однако звезды со-
ветуют вам все же соблюдать 
осторожность и не отказы-
ваться от предложенной по-
мощи. В четверг действуйте по 
ситуации. В воскресенье спор-
тивные занятия или длительная 
прогулка пойдут вам на пользу.
Благоприятные дни - 13 и 14.
Неблагоприятные дни - 17 и 18.

Львы должны в данный момент 
приготовиться к возможным ис-
пытаниям. Ваше врожденное 
умение быстро реагировать и 
правильно применить мудрость 
и юмор поможет вам благопо-
лучно выбраться из тяжелого 
положения. Четверг проведите 
со второй половиной. В выход-
ные возможны случайные фи-
нансовые потери. 
Благоприятные дни - 14 и 16.
Неблагоприятные дни - 15 и 18.

Вы веселы и блещете интел-
лектом, находитесь в центре 
событий и являетесь душой 
компании. Обсуждайте то, 
что вас интересует, и вы из-
влечете несомненную пользу 
в обмене идеями. В субботу 
проявите внимание к финан-
совым вопросам. Не воспри-
нимайте все буквально во 
вторник. 
Благоприятные дни - 13 и 15.
Неблагоприятные дни - 17 и 18.

Превосходное время объ-
ективно выявить свои слабые 
стороны и поработать над 
ними. Ищите недостатки не 
только в работе, но и в по-
вседневной деятельности, со-
средоточьтесь на списке дел и 
задач. В четверг не принимай-
те ответственных решений. 
Во вторник ждите выгодных 
партнерских предложений.  
Благоприятные дни - 15 и 16.
Неблагоприятные дни - 17 и 18.

Вы напористы и смелы не только 
на службе, но и дома. Направь-
те эту энергию в нужное русло, 
например на выполнение слож-
ных задач. В противном случае 
отрицательное выражение этой 
энергии может проявиться в 
конфликтах. В четверг не пере-
усердствуйте с инициативой. 
Не стоит во всем полагаться на 
интуицию в субботу.
Благоприятные дни - 15 и 19.
Неблагоприятные дни - 13 и 17.

Вы будете склонны более ши-
роко взглянуть на вещи, а не 
акцентировать внимание на 
малозначащих деталях. Ис-
пользуйте этот момент для рас-
становки жизненных приори-
тетов. Общение в этот период 
также будет иметь позитивный 
настрой. В четверг посвятите 
себя семье. Во вторник избе-
гайте лишних трат.
Благоприятные дни - 13 и 14.
Неблагоприятные дни - 17 и 18.

Звезды сулят вам удачу на всех 
фронтах. Это прекрасный мо-
мент для решительных действий. 
Все, что так долго вами вына-
шивалось, лучше реализовать 
немедленно. Однако не рас-
пространяйтесь о своих успехах 
слишком широко. В четверг не 
позволяйте мелким ссорам вы-
бить вас из колеи. В воскресе-
нье следите за своими вещами.
Благоприятные дни - 16 и 19.
Неблагоприятные дни - 14 и 18.

Потраченные силы и время 
на повышение профквали-
фикации улучшат карьерные 
перспективы. С каждым днем 
вы будете чувствовать нарас-
тающую позитивную волну со-
бытий, расслабьтесь, и она вы-
несет вас к успеху. В среду до-
верьтесь интуиции и действуйте 
по ситуации. Пятница - удачный 
день для крупных покупок.
Благоприятные дни - 13 и 15.
Неблагоприятные дни - 17 и 18.

ПРОГНОЗ

15 декабря - соединение Меркурия и Венеры: на-
сладитесь обществом, излучая красоту и гармо-
нию. 16 декабря - трин Солнца и Урана: будут 
ощутимы прилив сил и потребность в самовы-
ражении. 18 декабря - полусекстиль Меркурия 
и Юпитера: хорошо одним махом завершить 
все дела, связанные с предварительными до-
говоренностями.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Авиабаза. 7. Хабаров. 10. Ремесло. 11. Кадастр. 12. Овес. 
13. Урядник. 15. Ком. 16. Сом. 17. Антонио. 18. Анри. 19. Ездовой. 22. Разво-
рот. 25. Лаз. 26. Октябрь. 29. Садок. 31. Рюмка. 33. Ободок. 35. Альт. 36. Тембр. 
38. Азор. 39. Анаболик. 41. Песо. 42. Всплытие. 44. Капулетти. 47. Дагестанец. 
49. Ржа. 50. Силикон. 53. Бравада. 55. Онтарио. 56. Связист. 60. Жариков. 61. 
Оглядка. 62. Ашхабад. 63. Падалица. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Антиквар. 2. Идиома. 
3. Агасси. 4. Аргумент. 5. Змея. 6. Ясон. 7. Хоккайдо. 8. Аналогия. 9. Верность. 
14. Дно. 20. Деликатес. 21. Визирь. 23. Забота. 24. Риск. 27. Театрал. 28. Бад-
минтон. 30. Джекпот. 32. Юта. 34. Оковалок. 37. Ребе. 40. Нега. 42. Вагонка. 43. 
Пас. 45. Пол. 46. Ирина. 47. Давка. 48. Цветочница. 50. Сыроежка. 51. Испарина. 
52. Небосвод. 54. Воз. 57. Ясли. 58. Иуда. 59. Трап.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №50 (1250)

ВПЕРВЫЕ НА АРБАТЕ! 
НОВОГОДНИЙ БЛОШИНЫЙ РЫНОК! 

Просторное комфортное помеще-
ние, более 100 участников, необыч-
ные вещи и эксклюзивные подарки, 
пункты питания разных стран мира! 
В формате мероприятия выставка 
частной коллекции Валдиса Пельша 
«Военные головные уборы» и бес-
платные мастер-классы по темам: 
«Реставрация фарфора», «Лепка  
предметов из глины», «Роспись ново-
годних игрушек», «Роспись рук хной» 
(мехенди)!

А также розыгрыши призов и мно-
жество сюрпризов для посетителей!

Подробности на нашем сайте: 
kristallexpo.ru

7+
Реклама
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кровяное или атмосфер-
ное. 7. Энтони с богатой фильмографией. 10. Войско веще-
го Олега. 11. Сочинение для хора и оркестра. 12. «Свод» над 
нижней челюстью. 13. Знаменита своим водопадом. 15. Есть 
только он между прошлым и будущим. 16. Дремучие зарос-
ли. 17. Глиняный домик. 18. Партия для одного исполнителя. 
19. Бытовое однообразие. 22. Актер Мастроянни. 25. Месяц 
празднования Победы. 26. Медведь в картине «Обыкновен-
ное чудо». 29. Черное каменное топливо. 31. Мама Стаса, 
дочь Эдиты. 33. Алексей с «Зимним садом». 35. Рыбное варе-
во. 36. Злобная старуха. 38. Австралиец Рассел в Голливуде. 
39. Игра «кто кого пересмотрит». 41. Так зовут возлюбленную 
Шарапова. 42. Космический корабль НАСА. 44. Уборщица 
номеров в отеле. 47. Ватник колхозника. 49. Светильник, по-
могающий люстре. 50. Финансовый инспектор. 53. Лыжный 
спорт с винтовками. 55. Поток в Венесуэле. 56. Государство 
на полуострове Индокитай. 60. Канава для водопровода. 61. 
Деловой документ на бересте. 62. Трубочка с узким носиком. 
63. Сумятица и беспорядок. 
  

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Стремительность развития. 2. 
Псевдоним Елены Хрулевой. 3. Заточение иначе. 4. Крепкая 
взаимная связь. 5. Эпицентр толпы. 6. Знак в виде дуги над 
нотами. 7. Ирина Муцуовна в нашей политике. 8. Столица Не-
пала. 9. Советский шахтер-новатор. 14. «Антилопа» Козлеви-
ча. 20. ЭВМ нашего времени. 21. Кухонная утварь с носиком. 
23. «Невольная» Изаура. 24. Закоренелый обманщик. 27. 
Знатный упырь из Трансильвании. 28. Подходящее имя для 
победителя. 30. Внешняя оболочка подводной лодки. 32. По-
крытие ногтей красотки. 34. Строитель воздушных замков. 37. 
Благороднейший из мушкетеров. 40. Сезон отдыха от школы. 
42. Шут в Италии. 43. Заросший длинный овраг. 45. Мужской 
у слова «тюль». 46. Детсадовский доносчик. 47. Приток реки 
Туры. 48. Гимнастика в цирке. 50. Способ передвижения на 
дармовщинку. 51. Ссылка неугодного. 52. Простой трудяга. 
54. Взрывчатое вещество. 57. Тезка Охлобыстина. 58. Порт 
на берегу Дона. 59. Стиль музыки Ирины Отиевой.
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